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«Кто — свой, кто — чужой»
Военным в Казахстане приходится придумывать знаки отличия, обстановка в городах ещё напряжённая

Эльнар Байназаров, Алма-Ата

По ситуации в Казахстане сделаны 
выводы — 10 января представители 

властей республики заявили, что про-
тесты «послужили лишь дымовой за-
весой», ею воспользовались крими-
нальные группы, которые выступили 
авангардом противостояния с силами 
правопорядка. Затем последовали то-
чечные террористические атаки, по-
яснил госсекретарь Казахстана Ерлан 
Карин. Обстановка в стране, по его сло-
вам, остаётся «напряжённой». В поне-
дельник ситуацию обсуждали и на за-
седании лидеров ОДКБ, где президент 
республики Касым-Жомарт Токаев 
отметил: конституционный порядок 
в стране восстановлен, но антитерро-
ристическая операция продолжается.

Ситуация в Нур-Султане и Алма-
Ате, как убедились корреспонденты 

«Известий», ещё далека от нормаль-
ной: по-прежнему нет стабильного 
интернета — его включают по распи-
санию на четыре часа утром. Закры-
ты все обменники валюты, в центре 
города не работает ни один банко-
мат, прилегающие к сожжённому 
акимату районы патрулируют груп-
пы военных. Самое непривычное для 
Средней Азии — пустота: ни на рын-
ках, ни на улицах, ни во дворах ни-
кого нет.

— Хоть на ковре-самолёте готова 
лететь, в шестой раз приезжаю в аэ-
ропорт — всё время отменяют рейсы. 
Сначала было Шереметьево, потом 
Домодедово, теперь вот и Внуково. 
Только Жуковский не посмотрела, — 
женщина в меховой шапке у выхо-
да № 20 нервничает и периодически 
оглядывается на табло вы-
лета.
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Расстались при своём
К чему Россия и США пришли в Женеве и чего теперь ждать от встреч в Брюсселе и Вене

Екатерина Постникова

Т ребование России к НАТО вернуться 
на позиции 1997 года и не размещать 

у её границ вооружения — это императив, 
от которого Москва не может отказаться. 
Об этом по итогам переговоров РФ и США 
в Женеве заявил глава российской деле-
гации, замминистра иностранных дел 
Сергей Рябков. Он подчеркнул, что даль-
нейшая работа по гарантиям будет зави-
сеть от того, как 12 января пройдёт Совет 
Россия — НАТО, хотя по итогам диалога, 
прошедшего 10 января, видно, что США 
очень серьёзно подошли к российским 
предложениям по безопасности. По оцен-
ке опрошенных «Известиями» экспертов, 
первая в этом цикле встреча задаёт тон 
контактов на всех других площадках. 
А от тональности в Брюсселе и Вене зави-
сит, будут ли стороны говорить друг с дру-
гом дальше или же они останутся в усло-
виях военной напряжённости.

10 января в Женеве прошли россий-
ско-американские переговоры по га-
рантиям безопасности. Они продлились 
почти восемь часов. Делегации возгла-
вили замминистра иностранных дел РФ 
Сергей Рябков и первый замгоссекрета-
ря США Уэнди Шерман. После встречи 
они дали отдельные пресс-конференции.

По оценке Сергея Рябкова, США «очень 
серьёзно подошли к российским предло-
жениям», и сам «разговор был сложным, 
долгим, очень профессиональным, глубо-
ким, конкретным». Нерасширение НАТО 
на восток, возвращение Североатланти-
ческого альянса на позиции до 1997 года 
(тогда был подписан Основополагаю-
щий акт Россия — НАТО) и правовые га-
рантии того, что он не будет размещать 
свои ударные средства у российских ру-
бежей, — это, по словам дипломата, им-
ператив, от которого Москва 
отказываться не будет. 

Риск-обход
Система гарантий в страховании жизни может 
появиться за три года

Мария Колобова

С истему гарантий по вкладам могут 
распространить на страхование жиз-

ни в течение ближайших трёх лет. В пресс-
службе Минфина «Известиям» сообщи-
ли, что такой законопроект будет внесён 
в правительство в 2022 году, по нему 
предусмотрен двухлетний переходный 
период. Участники рынка рассказали, 
что будут делать отчисления в Агентство 
по страхованию вкладов (АСВ). По их сло-
вам, нововведение позволит страховщи-
кам жизни добиться разрешения на фор-
мирование добровольных пенсионных 
накоплений граждан.

Система гарантирования на рын-
ке страхования жизни по аналогии 
со вкладами, средства граждан на кото-
рых защищены в пределах 1,4 млн руб-
лей, может появиться в течение трёх лет. 
Сейчас законопроект проходит прав-
ки, уже в январе его опубликуют в ин-
тернете и разошлют заинтересованным 
сторонам, в 2022 году документ внесут 
в правительство, сообщили в пресс-
службе Минфина.

Проектом предусмотрен двухлетний 
переходный период перед вступлением 
закона в силу. За это время будут при-
няты подзаконные акты, регулирующие 
действия участников, а также появит-
ся инфраструктура для запуска этой 
системы. Фонд будет формироваться 
за счёт отчислений участников рынка.

Всероссийский союз страховщи-
ков (ВСС) поддерживает создание та-
кой системы. Размер гарантий в части 
страховой премии, как и с депозитами, 
составит 1,4 млн рублей, а если риск 
по договору реализовался, то гаранти-

роваться будет объём страховой выпла-
ты, но не более 10 млн рублей, отметил 
вице-президент ВСС Виктор Дубровин. 
По его мнению, подобный механизм мо-
жет появиться на горизонте трёх лет. Га-
рантиями планируется покрыть дол-
госрочные накопительные договоры 
страхования жизни.

Фонд обеспечит сохранность долго-
срочных вложений граждан и должен 
способствовать повышению их дове-
рия к продуктам добровольного страхо-
вания жизни, считают в Бан-
ке России. 

С новым зубом
Россияне в праздники потратились на развлечения и стоматологию

Вера Кузьмина

В новогодние каникулы наиболее 
значительный рост объёма про-

даж в деньгах продемонстрировала 
сфера развлечений — на музеи и вы-
ставки россияне потратили больше 
на 57%, чем в прошлом году. Такие дан-
ные «Известиям» предоставил круп-
нейший в России оператор фискаль-
ных данных «Платформа ОФД». Также 
пользовались большим спросом услу-

ги стоматологии — рост составил 35%, 
и походы в заведения быстрого пита-
ния (фастфуд) — на 27%. Ощутимый рост 
произошёл и в продажах электроники 
и бытовой техники — на 20%. В сфере ту-
ризма россияне предпочитали, по дан-
ным АТОР, гостиницы и отели 4–5 звёзд 
на горнолыжных курортах. Меньше все-
го потребителей в праздники интересо-
вали покупки одежды и обуви.

По данным аналитического ресур-
са «Чек Индекс» компании «Платфор-

ма ОФД» (крупнейший оператор фи-
скальных данных России — ежедневно 
обрабатывает 48–50 млн кассовых че-
ков более чем с 1,1 млн онлайн-касс 
в России), в топ-категориях затрат 
россиян по объёму продаж в денеж-
ном выражении, как и в прошлом году, 
остаются продукты питания, элек-
троника и бытовая техника, товары 
для хозяйства и дома, покупки в за-
ведениях общественного 
питания. 
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« СИСТЕМА ГА-
РАНТИРОВАНИЯ 
ПОЗВОЛИТ СТРА-
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КУССИИ О ПОЛНОЦЕННОМ 
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ОНИ СМОГЛИ ФОРМИРО-
ВАТЬ ДОБРОВОЛЬНЫЕ НА-
КОПЛЕНИЯ ГРАЖДАН

Москва не намерена отступать от главного императива — нерасширения НАТО на восток, заявил глава российской делегации Сергей Рябков
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Расстались при своём
A РФ надеется, что Штаты 

смогут объяснить это сво-
им союзникам, но пока эти «вопросы 
подвешены, и мы не видим, что с аме-
риканской стороны есть понимание 
императивности их решения в устра-
ивающем нас ключе», подчеркнул 
Сергей Рябков.

Уэнди Шерман, в свою очередь, за-
явила: Вашингтон не согласен с огра-
ничением на приём в альянс новых 
членов. «Мы никому не позволим 
прекратить политику открытых две-
рей в НАТО, которая всегда была цен-
тральной для альянса», — подчеркну-
ла она.

Встреча в Женеве стала первой 
в череде переговоров по гарантиям 
на разных площадках: на 12 января 
запланирован Совет Россия — НАТО, 
на 13 января — диалог в Организации 
по безопасности и сотрудничеству 
в Европе (ОБСЕ). Накануне женевско-
го диалога в Twitter Уэнди Шерман 
подчеркнула: обсуждать европей-
скую безопасность без своих союз-
ников и партнёров Штаты не наме-
рены.

По словам Сергея Рябкова, те-
перь всё зависит от того, как пройдут 
именно эти встречи, — особый акцент 
он сделал на переговорах с альянсом. 
Только после этого можно будет гово-
рить о том, стоит ли продолжать нача-
тую работу и если да, то в каком фор-
мате.

— Обе стороны прямо говорили, 
что переговоры в Женеве проводят-
ся с тем, чтобы прозондировать по-
чву, — сказал «Известиям» профессор 
Йельского университета, директор 
консалтинговой компании Kissinger 
Associates Томас Грэм. — Никто не ожи-
дал прорывов, но и США, и Россия хо-
тят определить, есть ли основания 
для дальнейших контактов. Встре-
ча в Женеве задаст тон дискуссиям 

в Брюсселе и Вене. Учитывая количе-
ство делегаций, которые будут уча-
ствовать в этих дискуссиях, вероятен 
лишь обмен мнениями. И хотя серьёз-
ные переговоры пока невозможны, то-
нальность грядущего разговора даст 
понимание того, идём ли мы в сторо-
ну дипломатического решения или же 
мы останемся в условиях военной на-
пряжённости.

Российско-американские пере-
говоры влияют не только на ситуа-
цию с европейской безопасностью, 
но и на валютные рынки: так, первые 
полноценные в 2022 году торги нача-
лись заметным укреплением рубля 
к доллару — в момент итоговых заяв-
лений он подорожал на 35 копеек.

Свою позицию РФ отразила в про-
ектах двух документов — соглашения 
с НАТО и договора с США. Их МИД РФ 
опубликовал 17 декабря. Суть россий-
ских предложений к Вашингтону сво-
дится к следующему:

— стороны не размещают своих во-
енных в тех районах, где это будет вос-
приниматься как угроза; не развёр-
тывают ракеты средней и меньшей 
дальности (РСМД) за рубежом и там, 
откуда они могут угрожать другой 
стороне;

— они не размещают ядерное ору-
жие за рубежом и возвращают к себе 
уже развёрнутое; отказываются от во-
енных учений по сценариям, которые 
предполагают применение ядерного 
оружия;

— их тяжёлые бомбардировщики 
в ядерном и неядерном оснащении 
не летают за пределами их неба, а бо-
евые корабли не присутствуют в рай-
онах вне национальных вод, откуда 
они могут поражать цели на террито-
рии другой стороны;

— США исключают расширение 
НАТО на восток и приём в организа-
цию стран бывшего СССР;

— США обязуются не создавать во-
енные базы в этих странах, не исполь-
зовать их военную инфраструктуру 
и не развивать с ними военное сотруд-
ничество.

В Вашингтоне, изучив россий-
ские предложения, заявили, что 
с какими-то из них Штаты согласились 
бы — «с какими-то, например, касаю-
щимися НАТО, конечно, нет». В чис-
ле тем, по которым возможен ком-
промисс, госсекретарь США Энтони 
Блинкен обозначил ракеты средней 
и меньшей дальности: 9 января в ин-
тервью телеканалу ABC он допустил, 
что Договор о РСМД может быть вос-
становлен. По оценке дипломата, так-
же можно договориться о том, чтобы 
сократить масштаб военных учений 
в Европе.

У обеих сторон есть чем подкре-
пить свои переговорные позиции. 
У Москвы это концентрация войск 
на границе с Украиной. О ней запад-
ные страны говорили на протяжении 
ноября 2021 года, обвиняя Россию 
в потенциальной «агрессии» против 
её соседа. В Кремле присутствие во-
енных на западных рубежах не отри-
цали, упирая на то, что формирования 
остались там после российско-бело-
русских учений «Запад-2021» и что 
РФ имеет право перемещать войска 
на своей территории; однако обвине-
ния в якобы готовящемся вторжении 
на Украину в РФ категорически отвер-
гают. Как заявил 18 ноября на колле-
гии МИДа президент Владимир Путин, 
«нужно, чтобы это состояние у них [за-
падных стран] сохранялось как можно 
дольше» — «чтобы им в голову не при-
шло устроить нам на наших западных 
рубежах какой-нибудь не нужный нам 
конфликт».

США в Женеву приехали со сво-
им рычагом: как сообщило 9 января 
со ссылкой на источники агентство 

Associated Press, если Россия нападёт 
на Украину, Штаты внесут её в спи-
сок стран, к которым применяют са-
мые жёсткие санкции: это Иран, КНДР, 
Куба и Сирия. Эти меры, по словам со-
беседника агентства, могут затронуть 
российскую финансовую систему 
и секторы, «которые Кремль оцени-
вает как критически важные».

— Сам факт этих встреч является 
победой России, и очень печально, что 
для их проведения потребовался кри-
зис, который в случае продолжения 
реально угрожал перерасти в военный 
конфликт, — сказал «Известиям» ве-
дущий научный сотрудник Венского 
центра по разоружению и нераспро-
странению (VCDNP) Николай Соков. — 
Прошли по краю, но теперь внезап-
но США и НАТО «обнаружили», что 
проблемы есть и их можно попробо-
вать решить. Вплоть до того, что США 
теперь рассматривают идеи по раке-
там средней дальности, которые Рос-
сия выдвинула год назад и на которые 

тогда вообще никто не обратил вни-
мания. В общем угроза войны прочи-
щает мозги, пусть и не всем. Остаётся 
надеяться, что переговоры не прова-
лятся сразу, а то вероятен ещё один 
кризис, даже более острый.

Нынешняя встреча во многом со-
звучна с российско-американским 
диалогом по стратегической ста-
бильности. Он начался после самми-
та Владимира Путина и Джо Байдена, 
состоявшегося в июне 2021 года в той 
же Женеве. В рамках этих консульта-

ций Москва и Вашингтон должны до-
говориться, как они будут контроли-
ровать и сокращать свои вооружения 
после того, как в 2026 году истечёт До-
говор о стратегических наступатель-
ных вооружениях (СНВ-III).

За последние полгода прошло уже 
два раунда консультаций по стратста-
бильности — в июле и сентябре 2021-
го. Их промежуточный итог в том, что 
РФ и США создали две рабочие груп-
пы: 1) по принципам и задачам буду-
щего контроля над вооружениями; 2) 
по потенциалам и действиям, способ-
ным иметь стратегический эффект.

И хотя у нынешней встречи с кон-
сультациями много общего — состав 
делегаций, место переговоров и часть 
повестки, — в Москве подчёркивают: 
это два отдельных трека. Как заявил 
ранее в интервью «Известиям» Сергей 
Рябков, Россия не увязывает перспек-
тивы диалога по стратстабильности 
с успехом или неудачей в разгово-
ре по гарантиям безопасности. «Это 

пересекающиеся, но не идентичные 
концентрические окружности», — под-
черкнул дипломат, пояснив, что не-
которые вопросы — например, тему 
РСМД — можно обсуждать в обоих 
форматах.

Вместе с тем, по словам Сергея Ряб-
кова, «американские коллеги по не-
которым признакам хотели бы, нао-
борот, тему гарантий безопасности 
сделать элементом диалога по стра-
тегической стабильности». И дей-
ствительно, в своих официальных 

сообщениях переговоры 10 января 
Госдепартамент обозначает как «вне-
очередную встречу в рамках диалога 
по стратстабильности». Такая привяз-
ка противоречит российскому под-
ходу, хотя, по словам Сергея Рябко-
ва, нынешние консультации велись 
в рамках именно этого формата.

— Полагаю, здесь имеет место 
расхождение приоритетов. Амери-
канцы таким путём, видимо, пыта-
ются сузить повестку и привязать 
этот процесс к более важному для 
непосредственно их безопасно-
сти. С российской стороны, вероят-
но, опасаются негативного влияния 
возможных проблем с «гарантиями» 
на трек «стратстабильности», — пояс-
нил «Известиям» научный сотрудник 
Центра международной безопасно-
сти ИМЭМО РАН, сооснователь про-
екта «Ватфор» Дмитрий Стефанович.

Главную ставку в экспертном сооб-
ществе делают именно на российско-
американский диалог.

— Здесь возможны два разных кана-
ла, но скорее вероятно создание тре-
тьей рабочей группы или расширение 
мандата одной из двух существую-
щих, — сказал «Известиям» Николай 
Соков. — Вероятен провал Совета Рос-
сия — НАТО с возможным возобнов-
лением после длительного переры-
ва. Если будет прорыв в двусторонке, 
то после трудных обсуждений с НАТО 
что-то может начать складываться.

Что касается ОБСЕ, то, по словам 
эксперта, запуск консультаций будет 
трудным; «но это ожидаемо — этот 
формат вообще довольно медли-
тельный, как и любая многосторон-
ка». Таким образом, есть неплохая 
вероятность успеха в традицион-
ных переговорных форматах, пусть 
и с новыми мандатами, и очень низ-
кая в формате НАТО, подытожил Ни-
колай Соков.

«Кто — свой, кто — чужой»
A Оглядываюсь и я. Для меня 

это уже третья попытка до-
браться до Алма-Аты, эпицентра бес-
порядков. Аэропорт крупнейшего 
города страны закрыли на неопреде-
лённый срок, с 8 января воздушные 
гавани Алма-Аты и соседнего Талды-
коргана контролируют военные. Рей-
сы из Москвы отменяют.

План добраться до города через 
Бишкек — до него 40 км — тоже не сра-
ботал: Казахстан ужесточил конт-
роль на границе с Киргизией, закрыв 
три из пяти КПП. Коллеги-журнали-
сты из других изданий рассказали, что 
за проезд в Казахстан пограничники, 
не уточняя, с какой стороны, просили 
до $1500 с человека.

В итоге вылетаем в республику 
только 9 января рейсом в Нур-Султан. 
Оттуда добираться до Алма-Аты ре-
шено поездом — пока это единствен-
ный способ доехать из одной столи-
цы в другую.

В аэропорту «Нурсултан Назарба-
ев» длинные очереди по 30–40 человек 
у стоек Air Astana. На табло вылетов 
преобладает жёлтый цвет — им поме-
чены отменённые рейсы. У всех выхо-
дов стоят военные, на выезде и парков-
ке дежурит бронетехника.

— Сейчас пробки на всех въездах 
в Нур-Султан, документы проверяют 
у каждого, багажники смотрят, зна-
комый парнишка три часа со стороны 
Павлодара стоит, — рассказал «Извес-
тиям» таксист Нурек по пути из аэро-
порта на ж/д вокзал.

Мосты, связывающие новую и ста-
рую части Нур-Султана, контролируют 
военные. Их становится намного боль-
ше к 11 вечера, когда начинается ко-
мендантский час.

— Тормозят реально всех, если вы-
йдешь на улицу вечером. Если уважи-
тельная причина — за лекарством или 
еда кончилась, дадут штраф неболь-
шой — до 5 тыс. ваших рублей. Если 

без причины, могут и забрать, — пред-
упреждает нас Нурек.

На старом ж/д вокзале ажио-
таж — в фойе около двух сотен чело-
век, пытающихся добраться до Аты-
рау, Шымкента, Усть-Каменогорска. 
Больше всего желающих уехать в Ал-
ма-Ату — хотя до неё добираться 15 ча-
сов. На фоне нестабильного авиасо-
общения многие предпочитают ехать 
на ночных поездах. Добираться по Са-
ры-Арка (жёлтой степи) зимой на ма-
шине крайне небезопасно, а с про-
верками на въездах во все крупные 
города ещё дольше, чем на поезде.

«У окна не садись», — советуют мне 
охранники в отеле. Они расположи-
лись за столом у входа и напряжённо 
смотрят на проезжающие мимо маши-
ны. Один из них зашторивает большие 
окна лобби, отодвигает подальше сто-
лики и приглушает свет.

— Террористы переодеваются в во-
енную форму и расстреливают людей, 
настоящие военные каждый день при-
думывают отличительные знаки, что-
бы понимать: кто — свой, кто — чужой, — 
рассказали нам охранники.

Самое непривычное в Алма-Ате — аб-
солютная пустота, ни единого прохоже-
го. С заходом солнца закрываются все 
продуктовые магазины, более-менее 
открывшиеся для посетителей толь-
ко 10 января. Во всём городе работа-
ют только три круглосуточные аптеки.

Днём в городе также безлюдно. 
Группы по двое-трое замечаю толь-
ко во внутренних дворах, у подъездов. 
В основном это собачники или пенси-
онеры.

— Мы живём в новостной изоляции, 
по телевизору толком не говорят о том, 
что происходит. Интернет включают 
на четыре часа утром, — рассказали 
«Известиям» две жительницы центра 
Алма-Аты, выгуливающие питомцев.

Днём интернета нет нигде: ни про-
водного, ни Wi-Fi.

СМС и звонки, как выяснили «Извес-
тия», доступны, однако аппараты для 
пополнения счёта и банкоматы во всех 
городах не работают. Закрыты также 
пункты обмена валюты. В некоторых 
магазинах расплатиться можно бан-
ковской картой либо через приложение 
местного банка Kaspi. Однако в боль-
шинстве магазинов и отелей принима-
ют только наличные.

— Выхожу, звоню соседям по лест-
ничной клетке, все собираемся у подъ-
езда, курим и обмениваемся новостями, 
кто что узнал. Детей не выпускаем, они 
сидят, вцепившись в окна, — мои собе-
седники живут в доме прямо у площа-
ди Республики, где проходили наиболее 
ожесточённые столкновения мародё-
ров и полиции.

— Когда тут всё началось, стреля-
ли прямо по окнам, вот следы от пуль 
на балконе второго этажа. А тёте Вере 
попали в окно пятого, видите? Мы с вну-
ками спали на матрасах в ванной, деда 
отправили к соседям на другую сторо-
ну дома, — рассказала «Известиям» жи-
тельница дома на площади.

У них во дворе три сгоревшие легко-
вушки. На водительском сиденье од-
ной из них записка от руки — «Просьба 
не убирать мой автомобиль с места про-
исшествия» и номер телефона.

На выезде со двора другая легковуш-
ка — на лобовом стекле следы от пуль, 
на водительском сиденье пятна крови. 
У машины скручены номера.

Периметр всего центрального рай-
она оцеплен полицией, посередине 
возвышается чёрное, полностью вы-
горевшее здание акимата. Его фо-
тографировать стражи порядка 
не разрешают и просят удалить снимки. 
У других прохожих полицейские прове-
ряют телефоны: в частности, переписки 
в Telegram и фотогалерею, видимо, так 
вычисляют сторонников террористов.

По краям площади обугленные окна 
бизнес-центра «Алма-Ата Капитал Ин-

вест» и офиса телекомпании Qazaqstan. 
Террористы планировали захватить 
телевещание, но полиция это вовре-
мя пресекла.

Особенно сильно пострадало зда-
ние с транспарантом «Благодаря спло-
чённости народа построено сильное, 
независимое и процветающее госу-
дарство» — последнее слово выгоре-
ло и оторвалось.

Проходим ближе к сгоревшим зда-
ниям. В парке у прокуратуры настоя-
щий военный в гражданской одежде 
протягивает нам фото своего колле-
ги и спрашивает, не видели ли мы его.

— Он попал в замес шестого числа, 
с тех пор никакой связи с ним, у него 
двое детей, — уточняет мужчина.

Вокруг нас ходят сотрудники ком-
мунальных служб и собирают раско-
лотую брусчатку — участники бес-
порядков метали массивные плитки 
в полицию. На некоторых из них — сле-
ды запёкшейся крови. По предвари-
тельным данным, в ходе столкнове-
ний погибли 17 силовиков.

— В первую ночь мародёры грабили 
пекарни и винные магазины, всё, что 
связано с едой и алкоголем, — расска-
зал «Известиям» один из военных, па-
трулирующих улицы центра.

В подтверждение он указал на раз-
битые витрины пиццерии и винного 
бутика — оба заведения расположены 
напротив акимата.

— Это у нас землетрясение было, — 
пытается шутить официантка из пиц-
церии, показывая на разбитые витри-
ны. — Вынесли всю кассу и всю пиццу, 
даже замороженные заготовки теста 
унесли. На всех стенах следы от пуль. 
Хорошо, что никого не было внутри.

Между тем постепенно вырисо-
вывается картина произошедшего 
в республике. Как отметил 10 января 
госсекретарь Казахстана Ерлан Ка-
рин, в отношении страны был прове-
дён новый вид сценария: протестами 
воспользовались некие силы, причём 
не только внешние, но и внутри Ка-
захстана — они использовали крими-
налитет, ударные террористические 
группы, «подготовленные приёмы ин-
формационного воздействия». По дан-
ным МИД республики, среди террори-
стов были люди, прошедшие горячие 
точки.

О том же говорили и на заседании 
ОДКБ 10 января. Там Владимир Путин 
заявил, что во время атаки использова-
лись технологии силовой информаци-
онной поддержки беспорядков, кото-
рые были известны по майдану. По его 
словам, была видна работа хорошо ор-
ганизованных групп боевиков, причём 
некоторые из них прошли подготов-
ку в лагерях террористов за границей.

— Довольно серьёзный риск сохра-
няется, все службы приведены в пол-
ную готовность. На улицах нашей 
столицы в принципе заметно это на-
пряжение. Поэтому нашим гражданам 
надо сохранять бдительность, — уточ-
нил Ерлан Карин.

В 9 вечера, за два часа до наступле-
ния комендантского часа, в Алма-Ате 
включили сирены и усилили воен-
ный патруль на улицах. Интернет так 
и не появился.

Новости  

« НИКТО НЕ ОЖИДАЛ ПРОРЫВОВ. НО И США, И РОС-
СИЯ ХОТЯТ ОПРЕДЕЛИТЬ: ЕСТЬ ЛИ ОСНОВАНИЯ ДЛЯ 
ДАЛЬНЕЙШИХ КОНТАКТОВ. ВСТРЕЧА В ЖЕНЕВЕ ЗА-

ДАСТ ТОН ДИСКУССИЯМ В БРЮССЕЛЕ И ВЕНЕ

Николай Поздняков

Д ля организации беспорядков в Ка-
захстане использовались методы, 

присущие «майданным» технологиям. 
Об этом Владимир Путин заявил 10 ян-
варя во время внеочередной сессии 
ОДКБ. По словам российского прези-
дента, ситуацию в постсоветской ре-
спублике необходимо расценивать 
как агрессию против суверенного го-
сударства. На этом фоне развёртыва-
ние миротворческих сил ОДКБ стало 
легитимным шагом с точки зрения меж-
дународного права. По мнению опро-
шенных «Известиями» экспертов, про-
изошедшее в Казахстане — попытка 
«цветной революции», в которой прини-
мали участие зарубежные спецслужбы.

�� ВНЕШНИЙ ФАКТОР

В первый день после новогодних 
праздников на фоне обострения 
ситуации в Казахстане лидеры стран 
ОДКБ собрались на внеочередной сам-
мит. Мероприятие прошло под пред-
седательством Армении. Участники 
встречи в целом сошлись во мнении, 
что кризис в постсоветской республи-
ке не связан с недовольством граждан 
по поводу цен на сжиженный газ, кото-
рое спровоцировало протесты в нача-
ле января.

— Мы понимаем, что возникшая 
угроза казахстанской государствен-
ности вызвана отнюдь не стихийны-
ми протестными акциями по поводу 
цен на топливо, а тем, что ситуацией 
воспользовались деструктивные вну-
тренние и внешние силы. Те люди, ко-
торые выступали за ситуацию на газо-
вом рынке, это одни люди и у них одни 
цели, а те, кто взял в руки оружие и на-
падал на государство, — это совершен-
но другие люди и у них другие цели, — 
заявил Владимир Путин.

В целях дестабилизации обстанов-
ки «активно применялись присущие 
майданным технологиям элементы си-
ловой и информационной поддержки 
протестов», добавил он. Президент 
Казахстана Касым-Жомарт Токаев 
подтвердил, что в беспорядках в ре-
спублике участвовали иностранные 
боевики.

— С уверенностью говорю о прямом 
участии террористов, в том числе за-
рубежных боевиков, в агрессии про-
тив Казахстана. Неслучайно бандиты 
нападали по ночам на морги, забира-
ли и увозили тела своих погибших по-
дельников. Они также забирали тела 
боевиков прямо с поля боя, — заявил 
он. — Это практика международных 
террористов известного происхожде-
ния: именно таким образом они заме-
тают свои следы. Налицо замысел фор-
мирования на нашей территории зоны 
хаоса с последующим захватом власти.

Это были атаки хорошо натрени-
рованных профессионалов, включая 
снайперов со специальными винтов-
ками, подчеркнул Касым-Жомарт Тока-
ев. При этом террористы использова-
ли собственную связь, переодевались 
в форму военнослужащих и право-
охранительных органов, добавил он. 
Казахстан расценивает спровоциро-
ванные беспорядки как попытку госу-
дарственного переворота, которая го-
товилась длительное время.

— В Алма-Ате и других городах шли 
настоящие бои. Например, бой вокруг 
здания департамента внутренних дел 
в Алма-Ате продолжался две ночи. По-
лицейские отбивались от атак террори-
стов. Только в Алма-Ате было захвачено 
семь оружейных магазинов, — расска-
зал Касым-Жомарт Токаев.

Сейчас конституционный порядок 
в республике восстановлен, заверил 
он коллег. Хотя антитеррористиче-
ская операция в стране по-прежнему 
продолжается. По мнению первого 
заместителя председателя комитета 
Госдумы по делам СНГ, евразийской 
интеграции и связям с соотечествен-
никами Виктора Водолацкого, в рас-
шатывании ситуации в Казахстане не-
посредственно замешаны западные 
спецслужбы, которые заинтересова-
ны в создании очагов напряжённости 
вокруг России.

— Те же дорожные карты, те же ин-
струкции, которые применялись 
на Украине или в Белоруссии, сейчас 
появились и в Казахстане. При этом 
Казахстан  — не последняя страна, 
где будут попытки расшатать ситуа-
цию, — сказал «Известиям» парламен-
тарий. — Сегодня есть задача по реа-
лизации программы «анти-Россия». 
Западные спецслужбы, прежде всего 
две основные — это АНБ и MI6, управ-
ляют процессом. Все остальные нахо-
дятся на подхвате и выполняют черно-
вую работу. Это касается в том числе 
и польской разведки, а также СБУ.

Нет сомнения, что произошедшее 
в Казахстане — это попытка проведе-
ния «цветной революции», отметил 
в беседе с «Известиями» глава Евра-
зийского аналитического клуба Ни-
кита Мендкович. По его словам, зару-
бежный след очевиден и уже сейчас 
известно, что в дестабилизации обста-Ва
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Ротационный регион
Кто из губернаторов оказался в зоне риска в 2022 году

Наталья Башлыкова

По итогам прошедшего года в зоне 
риска оказались семь из 14 губер-

наторов, которым предстоит принять 
участие в выборах в 2022-м. В их чис-
ле — главы Томской, Свердловской, Са-
ратовской, Кировской и Оренбургской 
областей, говорится в рейтинге влияния 
губернаторов, составленном АПЭК. Главы 
Москвы, Чечни и Тульской области ста-
ли лидерами списка. Эксперты отмеча-
ют: позиции руководителей усиливают 
выгодные контракты, одобренные заяв-
ки на кредиты и анонсирование реали-
зации крупных проектов, а причинами 
ротации глав регионов могут стать нере-
шённые социальные проблемы и корруп-
ционные скандалы.

Среди глав субъектов, которые на-
кануне выборов в 2022 году оказались 
в зоне риска, — губернаторы Томской, 
Свердловской, Саратовской, Киров-
ской, Оренбургской областей, а также 
Карелии и Марий Эл. В рейтинге уточ-
няется: это необязательно предполагает 
их замену в данный период. Тем не менее 
прописаны временные рамки для кадро-
вых ротаций в губернаторском корпусе.
«На фоне более стабильной эпидемиче-
ской ситуации перестановки могут быть 
проведены в более ранние сроки (напри-
мер, в конце января — феврале), в случае 
более проблемной — подобные решения 
могут быть отложены до середины мар-
та — начала апреля 2022 года», — говорит-
ся в документе.

В нём отмечается, что всего прямые 
выборы глав субъектов в 2022 году за-
планированы в 14 регионах. Часть из них, 
по мнению авторов исследования, обла-
дает некоторым протестным потенци-
алом. К ним АПЭК относит Кировскую, 
Томскую, Свердловскую области, Ма-
рий Эл и Карелию. Но есть и более веские 

причины, которые могут способство-
вать заменам в губернаторском корпусе.

— Основанием для обсуждения веро-
ятности отставки губернатора Орен-
бургской области Дениса Паслера ста-
ла масштабная и системная активность 
силовых структур, затронувшая орга-
ны власти и бюджетные учреждения ре-
гиона. Обыски проводились в минпро-
мэнерго, минкультуры, минприроды 
региона, а также в областной детской 
больнице, Оренбургском университете, 
Бюро судмедэкспертизы и АНО «Центр 
развития архитектуры Оренбургской 
области», — привёл пример «Известиям» 
глава АПЭК Дмитрий Орлов.

В итоговом рейтинге губернатор 
Оренбуржья стал лидером падения вли-
яния. Он потерял сразу 11 позиций, пере-
двинувшись с 66-го на 77-е место.

Как пояснил Дмитрий Орлов, в отно-
шении губернатора Кировской облас-
ти Игоря Васильева звучала критика 
ОНФ из-за сокращения коечного фон-
да в больницах, сказался невысокий 
по сравнению с другими регионами ре-
зультат на выборах в Госдуму у «Единой 
России» (29,5%). А глава Саратовской об-
ласти Валерий Радаев сам допустил от-
каз от выдвижения на новый срок. Хотя 
у обоих губернаторов рейтинг в декаб-
ре вырос на несколько пунктов, вероят-
ность их досрочной отставки эксперты 
оценивают выше средней.

— У главы Карелии Артура Парфенчи-
кова есть ряд проблемных информаци-
онных поводов, связанных с ситуацией 
в республике. Например, обращение ра-
ботников Олонецкого молочного комби-
ната к президенту с призывом к отставке 
руководства региона, проблемы с убор-
кой снега в Петрозаводске. Кроме того, 
на выборах в Госдуму «Единая Россия» 
получила в регионе поддержку 31,7% 
граждан, — пояснил Дмитрий Орлов.

Шанс на замену главы Марий Эл 
Александра Евстифеева АПЭК оцени-
вает ниже среднего. Однако из рейтин-
га в рейтинг чиновник занимает одну 
из трёх последних строчек, второй ме-
сяц подряд он на 82-м месте.

Ниже средней Дмитрий Орлов оцени-
вает вероятность замены главы Сверд-
ловской области Евгения Куйвашева. 
Однако шансы всё же есть. В декабрь-
ском рейтинге АПЭК губернатор опу-
стился с 20-го на 27-е место.

— Главная проблема Куйвашева — от-
сутствие ясных сигналов Кремля о его 
выдвижении на пост губернатора на но-
вый срок, — пояснил Дмитрий Орлов.

Высоки перспективы уйти с поста 
у главы Томской области Сергея Жвач-
кина, который в декабрьском рейтинге 
влияния занял предпоследнее, 84-е мес-
то. На возможную ротацию указывают 
и результат «Единой России» на выборах 
в Госдуму (32,7%), и отставка накануне 
Нового года вице-губернатора по вну-
тренней политике Сергея Ильиных.

Глава Политической экспертной 
группы Константин Калачёв отчасти 
согласен с прогнозами АПЭК.

— Выборы в Госдуму показали, кто 
из губернаторов контролирует ситу-
ацию, а кто нет. Поэтому логично, что 
указанные главы субъектов оказались 
в группе риска на отставку. Однако веро-
ятность на такой сценарий у всех разная, 
так как есть и другие факторы. Напри-
мер, у кого-то из глав есть связи с круп-
ными корпорациями, которые постара-
ются их защитить и сохранить за ними 
пост, — пояснил «Известиям» эксперт.

По его оценкам, действительно се-
рьёзные проблемы с избранием есть 
у губернаторов Карелии, Кировской, 
Томской, Оренбургской областей и ряда 
других регионов.

В тройку лидеров рейтинга влияния 
наряду с главами Москвы Сергеем Со-
бяниным и Чечни Рамзаном Кадыровым 
в этот раз вошёл губернатор Тульской 
области Алексей Дюмин. Как пояснил 
Дмитрий Орлов, это связано с одобре-

нием инвестиционной комиссией пра-
вительства области заявки компании 
Wildberries с общим объёмом инвести-
ций около 24 млрд рублей.

Упоминание Путиным во время 
большой пресс-конференции о пла-
нах продления трассы Москва — Казань 
до Тюмени становится позитивным ин-

формационным поводом для губернато-
ра Тюменской области Александра Мо-
ора (перемещается с 6-го на 5-е место).

На фоне обсуждения планов стро-
ительства Северного широтного хода, 
в том числе моста через Обь, усилива-
ется влияние главы ЯНАО Дмитрия Ар-
тюхова (с 12-го на 11-е место).

После проведения под председатель-
ством вице-премьера Александра Нова-
ка совещаний по подготовке праздно-
вания 400-летия Красноярска, а также 
по ситуации в ТЭК Дагестана усили-
ваются позиции губернатора Красно-
ярского края Александра Усса (с 14-го 
на 12-е место) и главы Дагестана Сергея 
Меликова (с 28-го на 22-е).

Одобрение президиумом правитель-
ственной комиссии по региональному 
развитию заявок на получение креди-
тов от Ростовской и Мурманской об-
ластей усиливает влияние их губерна-
торов — Василия Голубева (с 35-го на 29-е 
место) и Андрея Чибиса (с 40-го на 38-
е). Ростовская область получит около 
7,2 млрд рублей для развития террито-
рии старого аэропорта Ростова-на-Дону, 
а Мурманская — около 6,5 млрд рублей 
на развитие дорожной инфраструкту-
ры и реализацию инвестпроекта «Центр 
строительства крупнотоннажных мор-
ских сооружений».

Укрепляются позиции губернатора 
Пензенской области Олега Мельничен-
ко (с 47-го на 45-е место). Возглавляемый 
им регион был назван вице-премьером 
Татьяной Голиковой среди трёх субъ-
ектов, где были полностью реализова-
ны планы по строительству объектов 
здравоохранения.

Согласно исследованию АПЭК, вос-
ходящий тренд затрагивает врио глав 
регионов. Укрепляются позиции врио 
губернатора Владимирской области 
Александра Авдеева— регион направил 
заявки на получение инфраструктурных 
бюджетных кредитов на 3,9 млрд руб-
лей на реализацию проектов в Киржа-
че, Муроме и Коврове. Позитивным ин-
формационным поводом для врио главы 
Ярославской области Михаила Евраева 
(с 78-го на 76-е место) становится реше-
ние выделить субъекту из федерального 
бюджета дополнительно 1,2 млрд рублей 
на благоустройство дворов в 2022 году. 
Усиливается также влияние врио губер-
натора Тамбовской области Максима 
Егорова (с 76-го на 74-е место).

Спящая угроза

Юрий Мавашев

Директор Центра изучения новой Турции

Е два ли сегодня в Казахстане най-
дётся чиновник, который со сто-

процентной уверенностью скажет, что 
«вспышки ожесточённого сопротивле-
ния» (пользуясь терминологией казах-
станских властей) завершатся в бли-
жайшее время. И действительно: такое 
заявление было бы воспринято как без-
ответственное, поскольку проблема 
оказалась с двойным дном.

Некоторая представленная офи-
циальными лицами информация дала 
экспертам основание говорить о мас-
штабной скрытой угрозе трансгра-
ничного характера. Она так или иначе 
касается всего постсоветского про-
странства. Речь о международном тер-
роризме и спящих ячейках.

Ведь хорошо известно, что в ходе 
беспорядков основной мишенью 
для нападений становились дале-
ко не только государственные учреж-
дения, но и объекты жизнеобеспе-
чения, социальной и транспортной 
инфраструктуры, включая аэропорт 
Алма-Аты. Организованные группы 
злоумышленников буквально пара-
лизовали на некоторое время жизнь 
в стране. Отдельно стоит заметить, что 
подобное было бы невозможно пред-
ставить себе без очевидного попусти-
тельства местных силовых структур. 
К слову, по подозрению в госизмене 
были задержаны бывший глава Коми-
тета нацбезопасности (КНБ) Казахста-
на Карим Масимов и ряд других быв-
ших и действующих чиновников.

Но вернёмся к последствиям 
уличного хаоса, в которых просма-
тривается террористический след. 
Сообщалось, что в Алма-Ате после ор-
ганизованных действий злоумышлен-
ников по разным причинам начались 
перебои с продовольствием. Пришлось 
местным добровольцам формировать 
дружины, которые помогают одино-
ким пожилым людям с доставкой про-
дуктов. И хотя казахстанские СМИ 
подчёркивали, что проблема будет ре-
шена в ближайшее время, ясно, что вы-
годоприобретателями перебоев мог-
ли оказаться террористы. Именно они 
в странах Средней Азии и других го-
сударствах с низким уровнем жизни 
любыми методами сеют ещё больше 
недоверия между гражданами и вла-
стями, чтобы максимально расширить 
число сторонников. Страх для них 
всегда питательная среда.

По всей видимости, неслучайно, 
что преступники переодевались в фор-
му сотрудников полиции, военнослу-
жащих и совершали противоправные 
действия как бы от имени государства. 
При этом они демонстрировали про-
фессиональные навыки, явно нехарак-
терные для манифестантов, не про-
шедших спецподготовку. В местах 
пребывания и перед нападением вы-
водились из строя камеры видеона-
блюдения, баррикадировалась проез-
жая часть, по периметру выставлялись 
наблюдатели. Для координации дей-
ствий использовали радиостанции.

Кроме того, при попытке перехо-
да через госграницу были задержаны 
порядка 300 человек, пытавшихся по-
кинуть Казахстан на автотранспорте 
и пешком. Кстати, президент Киргизии 
Садыр Жапаров заявил, что допускает 
возможность участия граждан респуб-
лики в беспорядках в Казахстане. Неу-
дивительно: терроризм, как и корона-
вирус, границ не знает.

Преступники часто пользуются 
тем, что грань между бунтом, погро-
мом и протестом в силу национальных 
особенностей и темперамента в ази-
атских странах бывает тонка. Доста-
точно вспомнить печальные события 
в Андижане (Узбекистан) в 2005-м, ког-
да к протестующим примкнули члены 
местной ОПГ. Или взять бесконечные 
госперевороты в Киргизии.

Вероятно, этими не самыми при-
ятными воспоминаниями и руковод-
ствовались российские власти, ког-
да сочли необходимым в рамках ОДКБ 
откликнуться на призыв президента 
Казахстана Касым-Жомарта Токаева 
о введении миротворческого контин-
гента. Тем более что в республике про-
живают около 3,5 млн русских. Вместе 
с тем военно-транспортные самолёты 
ВКС РФ приступили к эвакуации рос-
сиян из Казахстана. Несколько бортов 
уже покинуло международный аэро-
порт Алма-Аты.

Теперь важно, чтобы руководство 
республики всеми силами со своей 
стороны способствовало осушению 
благоприятной почвы для междуна-
родного терроризма, его спящих яче-
ек — ненависти. Политический курс 
Астаны в последние годы вызывал не-
мало обоснованных вопросов у поли-
тических и общественных деятелей 
России. Распространение национализ-
ма, выражавшегося в так называемых 
языковых патрулях или языковых рей-
дах, когда русских чуть ли не насильно 
заставляли говорить на казахском, от-
каз от кириллицы в пользу латиницы 
и другие шаги, скажем прямо, не спо-
собствовали диалогу.

Характерно, что в критический мо-
мент истории независимого Казахста-
на президент и другие представители 
политического руководства стали ча-
сто делать свои заявления на русском 
языке, отмечать роль России в стаби-
лизации обстановки. В этом нет умале-
ния или отказа от суверенитета. Опыт 
Москвы в урегулировании конфлик-
тов продолжает быть востребованным 
на постсоветском пространстве.

МНЕНИЕ

новки было задействовано сразу не-
сколько организаций, контролируе-
мых США.

— Речь идёт, в частности, о «Демокра-
тическом выборе Казахстана», Oyan, 
Qazaqstan и ряде других. Они участво-
вали в подготовке беспорядков. Опре-
делённый кол-центр действовал с тер-
ритории Украины. Он контролировал 
чаты, через которые координирова-
лись протестные акции, — пояснил 
политолог.

По словам эксперта, уличные бес-
порядки действительно приобрели ха-
рактер террористических действий.

— Есть отдельные сообщения о появ-
лении в Казахстане террористов-наём-
ников из дальнего зарубежья. Об этом, 
в частности, говорят местные жители. 
Один из них, например, сказал, что ви-
дел группу людей, которые с акцентом 
говорили на русском и не понимали ка-

захского, а внешне были похожи на аф-
ганцев. Кроме того, врачи в больницах 
сообщали, что среди госпитализиро-
ванных есть лица, которые не знают 
ни казахского, ни русского, а внеш-
ность у них «не местная», — добавил 
Никита Мендкович.

К слову, президент Казахстана поо-
бещал представить мировому сообще-
ству конкретные доказательства под-
готовки террористической агрессии.

�� ВРЕМЯ ОДКБ

Владимир Путин согласился, что сло-
жившаяся ситуация, по сути, стала 
агрессией против суверенного госу-
дарства, в результате чего в республи-
ку и были направлены миротворческие 
силы по линии ОДКБ. Контингент Кол-
лективных миротворческих сил отпра-
вился в Казахстан на ограниченный 

по времени период. После выполнения 
своих функций он будет выведен с тер-
ритории республики, пояснил россий-
ский лидер.

Главы стран ОДКБ рассматривают 
совместные действия как легитимную 
акцию с точки зрения международно-
го права. Подразделения организации 
находятся в Казахстане на основании 
официального запроса руководства 
республики и в полном соответствии 
со статьёй 4 основополагающего До-
говора о коллективной безопасности 
от 1992 года, заметил Владимир Путин.

— Ею предусматривается, что в слу-
чае совершения агрессии против лю-
бого из государств-участников все 
остальные государства по его прось-
бе незамедлительно предоставят ему 
необходимую поддержку и помощь, 
включая военную, а мы наблюдаем 
именно агрессию международного 
терроризма: откуда взялись эти банды 
вооружённых людей, прошедшие под-
готовку в зарубежных центрах и явно 
имеющие опыт боевых действий в го-
рячих точках планеты? — сказал Вла-
димир Путин.

По словам генерального секретаря 
ОДКБ Станислава Зася, развёртыва-
ние контингента миротворцев в пол-
ном объёме было завершено 9 января. 
Помимо российских военнослужащих 

в республике находятся подразделе-
ния из Армении, Белоруссии, Кирги-
зии и Таджикистана. В общей сложно-
сти в Казахстане сосредоточены около 
2500 миротворцев ОДКБ.

В частности, в состав континген-
та вошли наиболее подготовленные 
подразделения ВДВ России, которые 
имеют реальный боевой опыт, уточ-
нил российский лидер. Руководит дей-
ствиями Коллективных миротворче-
ских сил в Казахстане командующий 
Воздушно-десантными войсками РФ 
генерал-полковник Андрей Сердюков.

Миротворческий контингент взял 
под защиту ключевые объекты инфра-
структуры и обеспечивает контроль 
над ними местных властей. Между 
тем казахстанские силовые и право-
охранительные структуры занима-
ются непосредственно борьбой с тер-
роризмом, боевой работой, защитой 
мирного населения, пояснил Влади-
мир Путин.

— То есть наши военнослужащие за-
местили их на объектах инфраструкту-
ры и дали возможность президенту Ка-
захстана эффективно применять свои 
силы и средства по наведению поряд-
ка в стране, — подчеркнул он.

На фоне кризиса в Казахстане пре-
зидент Белоруссии Александр Лука-
шенко призвал наращивать миротвор-
ческий потенциал организации. Кроме 
того, он выступил за ревизию в ОДКБ 
совместных мер по противодействию 
терроризму и экстремизму.

— Сегодня как никогда в рамках ор-
ганизации необходимо повышать уро-
вень политического взаимодействия, 
координацию позиций на междуна-
родной арене. Формы и методы ока-
зания гибридного влияния на наши 
страны качественно совершенству-
ются. В рамках ОДКБ необходимо вы-
работать адекватные меры реагиро-
вания, — сказал Александр Лукашенко, 
призвав прежде всего Узбекистан из-
влечь уроки из ситуации в Казахстане.

По информации белорусской сто-
роны, именно в этой среднеазиатской 
республике могут повториться анало-
гичные события.

— Конечно, мы понимаем, что со-
бытия в Казахстане не первая и дале-
ко не последняя попытка вмешатель-
ства извне во внутренние дела наших 
государств, я здесь согласен с Алек-
сандром Григорьевичем. И принятые 
по линии ОДКБ меры ясно показали, 
что мы не позволим раскачивать си-
туацию у себя дома и не дадим реа-
лизовать сценарии так называемых 
цветных революций, — поддержал бе-
лорусского лидера Владимир Путин.

В результате беспорядков в Казах-
стане погибли 16 сотрудников сило-
вых структур, сообщил Касым-Жомарт 
Токаев. В этот же день МВД республи-
ки говорило о 17 погибших силовиках. 
По данным президента страны, более 
1,3 тыс. получили ранения — есть жерт-
вы и среди мирного населения. Кроме 
того, по всей стране также пострадали 
1270 субъектов бизнеса, разграблено 
более 100 торговых центров и банков, 
сожжено около 500 машин полиции. 
По словам Касым-Жомарта Токаева, 
был причинён огромный материаль-
ный ущерб, размер которого оценива-
ет специальная правительственная ко-
миссия.
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« ТЕ ЛЮДИ, КОТОРЫЕ ВЫСТУПАЛИ ЗА СИТУАЦИЮ НА 

ГАЗОВОМ РЫНКЕ, ЭТО ОДНИ ЛЮДИ И У НИХ ОДНИ 
ЦЕЛИ. А ТЕ, КТО ВЗЯЛ В РУКИ ОРУЖИЕ И НАПАДАЛ 

НА ГОСУДАРСТВО, — ЭТО СОВЕРШЕННО ДРУГИЕ ЛЮДИ И У НИХ 
ДРУГИЕ ЦЕЛИ

Вводные майданные
Лидеры ОДКБ назвали истинные причины беспорядков 
в Казахстане
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Смешать не вредно

Виктор Болотов

Академик РАО

Подавляющее большинство рос-
сийских вузов в настоящий мо-

мент использует смешанные форматы 
обучения даже на очных программах. 
Это одна из главных тенденций, о ко-
торых говорят сегодня специалисты. 
Мера отчасти вынужденная, посколь-
ку практически во всех регионах Рос-
сии действуют ограничения, связан-
ные с пандемией COVID-19. Тем не менее 
элементы гибридного формата обу-
чения появились задолго до пандемии, 
и в некоторых случаях они дают опре-
делённые преимущества.

Заочная форма существовала ещё 
в советские времена. Но качество 
обучения при ней несколько хуже, 
чем при «живом» формате, поскольку 
атмосфера университета — важный 
образовательный ресурс. Однако 
полностью дистанционное образова-
ние возможно по гуманитарным спе-
циальностям. Этот вариант прием-
лем для получения второго высшего 
образования или, к примеру, при по-
лучении высшего педагогического 
образования выпускниками педкол-
леджей.

За время пандемии количество 
чисто заочных программ не измени-
лось. А вот программ, которые вклю-

чают гибридные формы обучения, 
стало намного больше. Этот формат 
позволяет решить одну из главных 
проблем дистанционного обучения — 
отсутствие практики. Обучение 
по смешанному типу позволяет часть 
курсов, в частности лабораторные 
занятия, проводить очно.

Второй важный аспект — при ги-
бридном формате очно сдаются экза-
мены. Дистанционные экзамены про-
блематичны с точки зрения честности 
выполнения заданий. Существующие 
системы прокторинга всё же не в пол-
ной мере могут её обеспечить.

Тем не менее при смешанном фор-
мате обучения остаются серьёзные 
проблемы. Во-первых, это наличие 
во всех учебных заведениях доста-
точного количества компьютеров, 
программ и платформ, позволяющих 

обеспечить дистанционные заня-
тия. Особенно остро вопрос наличия 
технических ресурсов стоял на заре 
пандемии, когда все вузы в спешке 
переходили на дистант. Сейчас боль-
шинством университетов эта проб-
лема фактически решена.

Во-вторых, далеко не все препо-
даватели готовы работать в про-

граммах дистанционного обучения. 
По экспертным оценкам, сегодня 
лишь около половины из них уверен-
но используют преимущества тако-
го формата. Гибридное обучение тре-
бует от педагогов большей нагрузки. 
При работе в аудитории легко орга-
низовать интерактив, а вот когда сто 
студентов слушают лекцию в Zoom, 
педагог уже не чувствует обратной 
связи. Поэтому преподавателю при 
такой форме обучения требуются ас-
систенты. А это дополнительные за-
траты для вуза. Хотя ситуация и здесь 
меняется в лучшую сторону — в нача-
ле пандемии только треть педагогов 
была готова вести занятия онлайн.

Ещё один важный момент связан 
с обучением по тем направлениям, 
где требуется очень большой объ-
ём практики — это медицинские, поч-
ти все инженерные специальности. 
На этих направлениях важно уметь 
работать руками, а этот навык не ос-
воить на компьютере. Как при анти-
ковидных ограничениях обеспечить 
этих студентов достаточным коли-
чеством практики? Эта проблема 
до сих пор не решена.

Можно отметить и позитивные 
аспекты дистанционного и смешан-
ного форматов. Так, в этом учебном 
году в ведущие вузы активнее посту-
пали абитуриенты из регионов.

Дистанционные и гибридные фор-
маты обучения помогают вузам ре-
шить кадровый вопрос. К примеру, 
не во всех регионах хватает высоко-
квалифицированных преподавателей 
по каждой дисциплине. Эта проблема 
решается путём использования МООК 
(массовые открытые онлайн-курсы).

На мой взгляд, смешанный фор-
мат обучения останется с нами и по-
сле пандемии. Главное — соблюдать 
правильный баланс между дистан-
ционными занятиями и освоением 
практических дисциплин, не забы-
вать о качестве программ подготов-
ки и мотивированности студентов.

 

С новым зубом
A Однако в эти новогодние 

праздники в связи с адап-
тацией потребителей к новым услови-
ям в розничной торговле и сфере услуг 
заметно вырос спрос на развлечения 
и культурный досуг, а также на услуги 
HoReCa-сектора (гостинично-ресто-
ранный бизнес или общепит).

С 1 по 9 января 2022 года по сравне-
нию с аналогичным периодом 2021-го 
наибольший рост показали продажи 
в денежном выражении в сфере раз-
влечений: музеи и выставки — на 57%, 
кинотеатры — на 32%. Также увеличи-
лась реализация стоматологических 
услуг — на 35%, покупок в фастфуде — 
на 27%, в ресторанах и барах — на 24%. 
При этом вырос и средний чек, напри-
мер, при походах в кинотеатры — на 8%, 
в музеи и выставки — на 21%. При покуп-
ках стоматологических услуг средний 
чек подскочил на 23%, фастфуда — на 28%.

— В новогодние праздники рост объ-
ёма продаж в деньгах был, по нашим 
данным, даже выше — на 30%, — уточ-
нил гендиректор Black Star Foods и ос-
нователь Free Dog и Free Pizza Юрий 
Левитас.

По словам директора по развитию 
компании — владельца бренда «Яки-
тория» Александра Муратова, в пери-
од новогодних праздников россияне 
стали тратить больше денег в ресто-
ранах — средний чек при заказе на до-
ставку в этот период вырос примерно 
на 10%. Отчасти это связано с увели-
чением потребительской активности 
россиян, акционными предложения-
ми ресторанов в праздники, пояснил 
он. При этом трафик в ресторанах «Яки-
тория» в первую неделю января уве-
личился не так значительно — на 3–4% 
в зависимости от локации по сравне-
нию с аналогичным периодом 2021 года.

В гостиницах и отелях объём про-
даж в денежном выражении в эти но-
вогодние праздники выше на 21% 
в сравнении с аналогичным периодом 
прошлого года, следует из данных 
«Платформы ОФД». Вице-президент 

Ассоциации туроператоров (АТОР) 
Дмитрий Горин оценивает его в 10–15%. 
По его словам, это связано с ростом ин-
фляции и традиционно высоким спро-
сом на размещение в гостиницах и оте-
лях в новогодний период. Наибольшим 
спросом, по его словам, пользовались 
гостиницы и отели 4–5 звёзд на горно-
лыжных курортах.

При этом росли и продажи туров. 
По данным Tez Tour, по бронирова-
нию на январские праздничные дни 
лидером стал Египет — 50% от общего 
объёма продаж туров в штуках. На вто-
ром месте по спросу Турция с показа-
телем 23%, на третьем — ОАЭ (15%), да-
лее Мальдивы — 5% заявок, а также 
Доминикана и Таиланд. Средний чек 
на путешествия в этом сезоне составил 
79 057 рублей на человека, что на 10% 
превышает показатель прошлого года 
и на 36% — 2020-го.

�� РОСТ ОНЛАЙНА

По данным «Платформы ОФД», наиболь-
ший рост реализации товаров в ритей-
ле в новогодние праздники в денежном 
выражении продемонстрировали элек-
троника и бытовая техника — на 20%. 
Продажи «М.Видео — Эльдорадо» в он-
лайне в первую неделю новогодних 
каникул выросли почти в 1,5 раза к ян-
варю 2021 года. Самым большим спро-
сом пользовались смартфоны, ноутбу-
ки и другие товары для дистанционной 
работы и учёбы, а также продукция для 
красоты и здоровья.

В продуктовых супермаркетах объ-
ём реализации в денежном выражении 
вырос на 10%, тогда как продажа одеж-
ды и обуви увеличилась в денежном 
выражении меньше всего — на 2%. Это 
несмотря на то, что, по словам владель-
ца бренда I Am Studio Олега Воронина, 
трафик в торговых центрах в новогод-
ние каникулы был выше, чем в прош-
лом году, на 10–15%. Его рост в этом 
году предприниматель связывает 
с тем, что россияне в праздники мень-

ше путешествовали за границу и чаще 
посещали магазины.

По словам президента Ассоциа-
ции компаний интернет-торговли 
(АКИТ) Артёма Соколова, в новогодние 
праздники традиционно высокий се-
зон в e-commerce. Ежегодно в этот пе-
риод отмечается увеличение покупа-
тельского спроса в целом в 2–2,5 раза, 
сказал он. В этом году в топе продаж 
смартфоны и беспроводные наушни-
ки, детские товары, а также продукты 
питания. Причём в этой категории са-
мый стремительный рост ритейлеры 
отмечают в доставке готовой еды, до-
бавил эксперт.

Это подтверждают и данные OR 
Group (бывшая «Обувь России»): при-
рост онлайн-продаж в новогод-
ние праздники составил более 30% 
по отношению к аналогичному пери-
оду прошлого года.

По данным Ozon, тренд на покуп-
ку повседневных товаров в онлайне 
перешёл и на новогодние праздники. 
Так, в топ самых популярных товаров 
на маркетплейсе вошли продукты пи-
тания, товары для гигиены, детские то-
вары и т.п.

А по данным «AliExpress Россия», 
в новогодние праздники наиболь-
шим спросом пользовались смартфо-
ны. На втором месте — умные носимые 
устройства, а третьими в списке оказа-
лись ноутбуки. Также в топ-5 рейтинга 
попали гаджеты для уборки дома и те-
левизоры.

Больше всего в штуках с 1 по 9 января 
2022 года, по данным Wildberries, росси-
яне приобрели косметики и парфюме-
рии, одежды, продуктов питания, смарт-
фонов и различных товаров для дома.

Су щественный рост прода ж 
по большинству товарных категорий 
аналитики «Платформы ОФД» связы-
вают с тем, что в 2021-м люди стали 
возвращаться к привычному образу 
жизни, адаптировавшись к условиям 
с ограничениями, связанными с пан-
демией.

В вуз не дуют
Качество приёма в университеты снизилось

Ярослава Костенко

К ачество приёма в вузы в 2021-м сни-
зилось — средний проходной балл 

на бюджетные места сократился на 0,5 
по сравнению с предыдущим годом, 
свидетельствуют результаты монито-
ринга НИУ ВШЭ, который проводился 
при поддержке Минобрнауки. Экспер-
ты в области образования связывают 
тенденцию с особенностями второ-
го года пандемии: дети уже не сиде-
ли на жёстком локдауне один на один 
с учебниками, а учителя стали менее 
снисходительными к «жертвам уда-
лёнки». Повлияло на снижение про-
ходного балла и увеличение количества 
бюджетных мест. В сегменте платного 
обучения тоже изменения — средний 
чек за первый курс вырос на 10%.

Высшая школа экономики предста-
вила результаты ежегодного монито-
ринга качества приёма на бюджетные 
и платные места российских вузов. Ис-
следование проводилось при поддерж-
ке Министерства науки и высшего 
образования. Оно охватило 838 универ-
ситетов по всей стране. На бюджетные 
места в этих вузах поступили 346,6 тыс. 
абитуриентов — это на 26,7 тыс. больше, 
чем в 2020 году. А вот платные отделе-
ния прибавили всего 583 человека, чис-
ло учащихся там выросло до 179,5 тыс.

По числу первокурсников на пер-
вом месте оказался Уральский феде-
ральный университет, на втором — НИУ 
ВШЭ, на третьем месте — РАНХиГС.

Согласно результатам мониторинга, 
в 2021-м качество приёма в вузы по стра-
не снизилось — чтобы попасть на бюд-
жетное место, требовалось в среднем 
на 0,5 балла меньше, чем в 2020 году.

— Сказалось увеличение количе-
ства бюджетных мест. Те ребята, ко-
торые раньше не могли рассчитывать 
на бесплатное образование из-за вы-
соких проходных баллов, в этом году 
на бюджет поступили. Произошло не-
которое вытеснение платного приёма 
и его замена бюджетным, — пояснила 
директор Института развития образо-
вания НИУ ВШЭ Ирина Абанкина.

Ничего трагического в незначи-
тельном снижении проходного балла 
не видит и научный руководитель НИУ 
ВШЭ Ярослав Кузьминов.

— Мы видим, что образование стало 
более доступным, и это отражает нор-
мальную ситуацию. Абитуриенты по-
ступили в вузы честно и по конкурсу. 
В целом, несмотря на увеличение ко-
личества бюджетных мест, нельзя ска-
зать, что качество приёма упало, ведь 
мы не зафиксировали ни одного про-
вального результата ни у одного рос-
сийского вуза, — отметил он.

По словам Ирины Абанкиной, 2020-й 
демонстрировал более высокие показа-
тели из-за того, что в связи с пандемией 
и дистанционным обучением выпуск-
ники школ полностью сосредоточились 
на поступлении и ЕГЭ. У них практиче-
ски не было других занятий.

Директор Центра экономики непре-
рывного образования Института при-
кладных экономических исследований 
(ИПЭИ) РАНХиГС Татьяна Клячко доба-
вила, что в 2020 году баллы абитуриен-
тов могли быть выше из-за снисходи-
тельного отношения преподавателей 
— они были более лояльны к выпускни-
кам, вынужденным поступать в пико-
вый период пандемии.

Кроме того, из-за отмены второй 
волны приёма в 2021 году многие сту-
денты не смогли перебросить свои до-
кументы в желаемые вузы. Это тоже 
повлияло на качество приёма, доба-
вила эксперт.

�� РЕГИОНАЛЬНЫЕ 
ПОТРЕБНОСТИ И ГИБРИД

По данным мониторинга, распределе-
ние дополнительных бюджетных мест 
в 2021-м было неравномерным. Их ис-
пользовали под реализацию регио-
нальных потребностей и перспектив-
ные направления вроде медицины или 
IT. Причём предпочтение отдавалось 
региональным вузам. Так, например, 
Томский государственный универси-
тет за год увеличил набор на бюджет-
ные места на 63%.

— Если экономика региона требу-
ет большего числа выпускников кон-
кретной специальности, то она должна 
их получать. Учёт потребностей регио-
нальной экономики — существенный 
фактор при перераспределении бюд-
жетных мест, — подчеркнула Татьяна 
Клячко.

Главной тенденцией прошедшего 
года стал гибридный формат обучения, 
когда офлайн совмещают с онлайном, 
отметил Ярослав Кузьминов. Благо-
даря этому для абитуриентов снима-
ется барьер между вузами своего ре-
гиона и учебными заведениями за его 
пределами.

— Поступить в вуз в другом регионе — 
теперь это необязательно означает от-
рыв от семьи, отъезд из родного города. 
Абитуриент легче принимает решение 
о вузе в другом регионе, — пояснил он.

Дистанционный формат, с од-
ной стороны, действительно снима-
ет географические барьеры — студент 
из субъекта получает возможность 
учиться в столичном вузе, считает Та-
тьяна Клячко. Однако такой вариант 
обучения предъявляет высокие тре-
бования к школьному образованию.

— Если абитуриент намерен уда-
лённо обучаться в престижном уни-
верситете, то он должен сразу ему 
соответствовать, ведь рядом нет пре-
подавателей и сокурсников, которые 
помогут быстро адаптироваться, — 
объяснила она.

Гибридный формат обучения, хотя 
изначально и был вынужденной мерой, 
сегодня становится привычным, доба-
вила Татьяна Клячко.

— Согласно последнему опросу (про-
ведённому РАНХиГС. — «Известия»), 
большинство преподавателей счита-
ют, что примерно 25% образовательно-
го процесса можно перевести в дистан-
ционный формат. То есть смешанный 
принцип пригоден для определённых 
целей. В НИУ ВШЭ ранее проводили 
опрос среди студентов, и треть из них 
хотела бы полностью учиться дис-
танционно, так как многие работают. 
Я думаю, даже после окончания пан-
демии дистанционный формат оста-
нется в нашей жизни и завоюет себе 
определённую нишу в образователь-
ном процессе, — сказала она.

�� СРЕДНИЙ ЧЕК ВЫРОС

Прошедший год подтверждает тен-
денцию снижения количества него-
сударственных вузов. Только за два 
года их стало на 13% меньше.

— Министерство занимается под-
держкой государственного сектора, 
поэтому в условиях пандемии выжи-
вают только те частные университе-
ты, которые развернули широкую сеть 
популярных программ. Остальные же 
были вынуждены уйти с рынка. Я рас-
сматриваю эту тенденцию как нега-
тивную, потому что частное образова-
ние развивается во всём мире, оно даёт 
возможность внедрения инновацион-
ных решений, которые тяжело реали-
зовать в госсекторе, — отметила Ири-
на Абанкина.

Мониторинг свидетельствует о том, 
что в сегменте платного образования 
произошло повышение стоимости обу-
чения.

— Средний чек, который россий-
ские семьи заплатили за первый курс, 
заметно вырос — на 10% за один год, 
на 17% с 2019-го, — заявил Ярослав Кузь-
минов.

По его словам, это связано с тем, 
что платёжеспособное население ста-
ло выбирать более качественные и до-
рогие программы обучения.

Что же касается вузов, добавила 
Ирина Абанкина, они повышают цены, 
чтобы покрыть расходы на цифровиза-
цию — господдержки на это не хватает.

Анастасия Платонова

Ни одна из стран не ужесточила пра-
вила въезда для российских путе-

шественников, хотя с появлением штам-
ма «Омикрон» пандемия снова набрала 
силу, сообщили «Известиям» эксперты 
в туристической отрасли. Наоборот, за-
метна тенденция к ослаблению ограни-
чений — россиянам, привитым «Спутни-
ком V», стало проще попасть в Израиль, 
а Европа может открыться уже весной, 
допускают специалисты. Вместе с тем 
с 1 февраля срок действия сертифика-
тов о вакцинации для прибывающих в ЕС 
сократится до девяти или семи месяцев.

�� ВЪЕЗД ЧЕРЕЗ КАРАНТИН

С 9 января привитые «Спутником V» 
российские туристы могут посещать 
Израиль при соблюдении некоторых 
условий, сообщил «Известиям» вице-
президент Российского союза турин-
дустрии (РСТ) Дмитрий Горин.

— Помимо сертификата о привив-
ке, причём только «Спутником», тре-
буется тест ПЦР, сделанный за 72 
часа до поездки. В аэропорту после 
прилёта нужно сдать ещё один тест 
ПЦР, он платный. Кроме того, необ-
ходимо пройти серологический тест: 
если он показывает наличие антител, 
то турист отправляется на укорочен-
ный 24-часовой карантин. Если нет — 
то на полный карантин длительностью 
14 дней, — пояснил эксперт.

Новость об открытии Израиля хо-
рошая, но в нынешнем виде — это по-
лумера, уверен гендиректор сети ту-
рагентств «Розовый слон» Алексан 
Мкртчян.

— Израиль открылся очень услов-
но. Привитым россиянам в аэропорту 
по прилёте нужно сдавать тест на ан-
титела. И по его результатам можно 
попасть на карантин, фактически ис-
портив себе отдых. Поэтому мы пока 
не рекомендуем путешественникам 
летать в эту страну, — сказал он.

Сейчас Израиль имеет смысл посе-
щать ради учёбы, лечения или рабо-
ты, согласился с ним Дмитрий Горин.

— Проблема в том, что между Рос-
сией и Израилем официально не вос-
становлено авиасообщение, оперштаб 
такого решения не принимал. Поэто-
му туроператоры не могут организо-
вывать поездки в эту страну. Все ждут 
открытия регулярного, а лучше — чар-
терного сообщения. Тем не менее само-
стоятельным туристом в Израиль от-
правиться можно, — добавил он.

�� ТЕНДЕНЦИЯ НА СМЯГЧЕНИЕ

Между тем новости об ужесточении 
правил въезда и пребывания россий-

ских туристов в некоторых странах 
не соответствуют действительности, 
отметил Дмитрий Горин.

Так, объявление о том, что Кипр 
с 10 января будет заселять в отели 
только привитых гостей, касается 
лишь местных жителей. Россиянам 
для въезда по-прежнему необхо-
дим лишь ПЦР-тест, сделанный за 72 
часа. Были и сообщения о том, что для 
въезда на Кубу с 5 января иностран-
цам обязательно понадобится серти-
фикат о вакцинации. Но и это прави-
ло не касается российских туристов, 

им достаточно ПЦР-теста, пояснил 
эксперт.

— Мы видим, что пока ни одна стра-
на не ужесточает норм въезда для рос-
сиян. Наоборот — границы открывают-
ся, и мы ждём дальнейших смягчений. 
Думаю, что Израиль облегчит прави-
ла въезда уже в конце зимы, максимум 
весной. И примерно тогда же для рос-
сийских туристов может полноцен-
но открыться Европа, — предположил 
Алексан Мкртчян.

С ним согласился Дмитрий Горин. 
Он напомнил: в Европейской комиссии 

Общество

МНЕНИЕ  

« ТЕ РЕБЯТА, КО-
ТОРЫЕ РАНЬ-
ШЕ НЕ МОГЛИ 

РАССЧИТЫВАТЬ НА БЕС-
ПЛАТНОЕ ОБРАЗОВАНИЕ 
ИЗ-ЗА ВЫСОКИХ ПРОХОД-
НЫХ БАЛЛОВ, В ЭТОМ ГОДУ 
НА БЮДЖЕТ ПОСТУПИ-
ЛИ. ПРОИЗОШЛО НЕКОТО-
РОЕ ВЫТЕСНЕНИЕ ПЛАТНО-
ГО ПРИЁМА И ЕГО ЗАМЕНА 
БЮДЖЕТНЫМ

« ГИБРИДНОЕ ОБ-
УЧЕНИЕ ТРЕБУ-
ЕТ ОТ ПЕДАГО-

ГОВ БОЛЬШЕЙ НАГРУЗКИ. 
ПРИ РАБОТЕ В АУДИТОРИИ 
ЛЕГКО ОРГАНИЗОВАТЬ ИН-
ТЕРАКТИВ, А ВОТ КОГДА 
СТО СТУДЕНТОВ СЛУШАЮТ 
ЛЕКЦИЮ В ZOOM, ПЕДАГОГ 
УЖЕ НЕ ЧУВСТВУЕТ ОБРАТ-
НОЙ СВЯЗИ

Ключ для старта
Как страны меняют правила въезда для туристов из России
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по туризму ранее сообщили, что наде-
ются на полноценное открытие границ 
ЕС для россиян весной 2022 года. Пока 
всё упирается в одобрение российской 
вакцины «Спутник V» ВОЗ.

— 74% поездок россиян прихо-
дится на Европу, поэтому гражда-
не РФ играют чрезвычайно важную 
роль для рынка. Россия — лишь один 
из примеров. Именно поэтому мы под-
держиваем инициативу освободить 
от дополнительных требований путе-
шественников из всех стран, которые 
привиты одобренными ВОЗ вакцина-

ми, — подчёркивал исполнительный 
директор ETC Эдуардо Сантандер.

А вот новости о том, что срок дей-
ствия сертификатов вакцинации 
в Европе будет сокращён до девяти 
месяцев, а в случае Греции и Кипра — 
до семи, это правда, подтвердил Дми-
трий Горин.

— О правиле девяти месяцев объя-
вила Еврокомиссия, оно должно всту-
пить в силу 1 февраля. И это затронет 
в том числе российских туристов, ко-
торые планируют поездки в открытые 
страны Европы. Некоторым придётся 

делать третью, бустерную прививку, — 
отметил вице-президент РСТ.

�� КОГДА НА БАЛИ?

Менее позитивный прогноз по стра-
нам Юго-Восточной Азии: так, в 2022 
году российским туристам, скорее все-
го, по-прежнему будут недоступны по-
ездки в Китай. В этой стране россия-
не массово посещали остров Хайнань, 
а также пограничные с РФ города, на-
помнил Алексан Мкртчян. Лояльно-
сти не стоит ждать и от таких стран, 
как Индонезия и Камбоджа.

— Азия без российских туристов 
потеряла миллионы долларов. В пер-
вую очередь это такие страны, как 
Китай, Таиланд, Вьетнам, Индоне-
зия, Южная Корея. Только недав-

но для россиян открылись Вьетнам 
и тайский Пхукет. Но сейчас туда ле-
тают примерно в 10–15 раз меньше 
туристов, чем до пандемии. Думаю, 
что до конца марта условия по въез-
ду этими двумя странами будут смяг-
чены, — отметил эксперт.

Что касается открытия для росси-
ян острова Бали в Индонезии, то пока 
об этом даже нет разговоров, добавил 
Алексан Мкртчян.

— В ситуации фактической не-
доступности Юго-Восточной Азии 
очень выиграли Мальдивы и Сейше-
лы, турпоток туда вырос в четыре раза. 
На Сейшелы сейчас ежедневно летает 
прямой рейс, такого не было никогда, 

— добавил он.
Самостоятельным российским ту-

ристам, которые хотят слетать на Пху-
кет, следует внимательно выбирать 
рейсы, предостерёг Дмитрий Горин. 
Так, некоторые из них предполагают 
пересадку в Алма-Ате, а полёты в этот 
город из России пока не восстанов-
лены. Не стоит покупать авиабилет, 
не убедившись в том, что авиасообще-
ние полностью открыто, заключил он.

 

«Тор» уместен
Южные рубежи прикрыли зенитными роботами-автоматами

Антон Лавров, Алексей Рамм, 
Богдан Степовой

З енитные комплексы «Тор-М2» по-
ступили на вооружение 20-й мото-

стрелковой дивизии в Волгограде, вы-
яснили «Известия». «Тор-М2» — самый 
современный комплекс ПВО в своём 
классе. Он эффективно борется с лю-
быми воздушными целями — от само-
лётов и вертолётов до высокоточных 
снарядов. Это оборонительное оружие, 
отмечают эксперты. «Торы» могут при-
крыть войсковые подразделения в ме-
стах дислокации и на маршах, а также 
защитить важные гражданские и соци-
альные объекты. Специалисты подчёр-
кивают: появление ЗРК на юге России 

— это сдерживающий фактор и сигнал 
о том, что РФ укрепляет свою обороно-
способность.

�� ПРЕВЕНТИВНЫЕ МЕРЫ

Как рассказали «Известиям» источ-
ники в военном ведомстве, зенитно-
ракетные комплексы (ЗРК) «Тор-М2» 
поступили на вооружение вновь сфор-
мированной 20-й гвардейской Прикар-
патско-Берлинской мотострелковой 
дивизии. Уникальным ЗРК укомплек-
тован зенитный полк этого соедине-
ния. В настоящее время оно дислоци-
руется в Волгограде и Волгоградской 
области. Дивизия входит в состав 8-й 
общевойсковой армии Южного воен-
ного округа, которая была воссоздана 
в 2017 году и при необходимости смо-
жет действовать против южного флан-
га НАТО.

До этого начальник войсковой 
противовоздушной обороны ВС РФ 
генерал-лейтенант Александр Лео-
нов сообщал о подписании крупней-

шего контракта на поставки в войска 
«Тор-М2». До 2027 года на их закупку 
выделено около 100 млрд рублей. При 
этом часть ЗРК выпустят в особом ар-
ктическом варианте — боевой модуль 
таких комплексов установлен на двух-
звенных гусеничных вездеходах «Ви-
тязь».

Комплексы ПВО относятся к оборо-
нительным системам, напомнил «Изве-
стиям» экс-замглавы МИД РФ Сергей 
Орджоникидзе.

— Сейчас обстановку на наших юж-
ных границах нельзя назвать спокой-
ной, — считает эксперт. — В Чёрное 
море постоянно заходят корабли НАТО, 
имеющие на борту дальнобойные кры-
латые ракеты. В Румынии установле-
ны американские пусковые установки 
системы ПРО, которые могут без осо-
бых переделок использоваться для пу-
сков ударных ракет. Нельзя исключить 
провокаций и со стороны украинских 

военных. Поэтому размещение ком-
плексов противовоздушной обороны 

— превентивная мера. «Торы» — это так-
тические системы, которые помогут 
прикрыть нам войска и стратегически 
важные объекты гражданской инфра-
структуры. Их появление на юге нашей 
страны — это сдерживающий фактор 
и сигнал о том, что мы укрепляем свою 
обороноспособность и готовы к отра-
жению любой агрессии.

Боеготовности подразделений 
противовоздушной обороны сейчас 
уделяют особое внимание. Расчёты 
«Тор-М2» в 2021 году провели не ме-
нее десяти учений на полигонах на по-
лигонах Южного, Западного, Восточ-
ного округов и Балтийского флота. 
В частности, Минобороны сообща-
ло, что на полигоне в Чечне экипажи 
«Тор-М2» одной из дивизий ЮВО отра-
ботали отражение удара беспилотной 
авиации условного противника. В ма-

нёврах были задействованы свыше 
250 военнослужащих, порядка 60 еди-
ниц боевой и специальной техники.

�� СИРИЙСКИЙ СНАЙПЕР

Модернизированные «Тор-М2» — тре-
тья по счёту, самая совершенная вер-
сия этого мобильного комплекса. 
Их начали поставлять в войска с 2017 
года. Каждая машина может отслежи-
вать одновременно 48 воздушных це-
лей и обстреливать четыре из них — 
как с места, так и в движении.

Это универсальный ЗРК ближ-
него действия, который может ра-
ботать по широкому спектру целей 

— от самолётов и штурмовых вертолё-
тов до беспилотников, крылатых ракет 
и высокоточных снарядов, рассказал 
«Известиям» военный эксперт Алек-
сей Ленков.

— По многим характеристикам 
«Тор-М2» превосходит западные ана-
логи. Он может устанавливаться на гу-
сеничном или колёсном шасси, есть ва-
риант, который перевозится в прицепе, 

— объяснил эксперт. — «Тор-М2» может 
вести огонь, двигаясь на скорости 
до 45 км/ч, что позволяет ему прикры-
вать колонны военной техники. Также 
он может защищать стационарные ин-
фраструктурные объекты или более 
дальнобойные системы ПВО. Сейчас 
«Торы» вместе с другими комплекса-
ми ПВО охраняют в Сирии российские 
базы Хмеймим и Тартус. Известно, что 
больше всего сбитых беспилотников 
на свой счёт записали именно «Торы».

В ходе модернизации боекомплект 
«Тор-М2» вырос с 12 до 16 ракет, а сами 
боеприпасы стали более манёвренны-
ми и «интеллектуальными», их сложнее 
обмануть помехами и ложными целя-
ми. Досягаемость комплекса выросла 
до 16 км по дальности и 10 км по высоте.

При этом боевая машина способ-
на не только сама поражать мишени, 

но и передавать информацию про 
найденные цели менее дальнобойным 
средствам ПВО. Так, обнаруженные 
мощным радаром «Тора» небольшие 
беспилотники можно уничтожать 
при помощи недорогих переносных 
зенитно-ракетных комплексов.

Комплексы «Тор-М2» начнут ис-
пользовать не только для прикры-
тия войск, но и для защиты важней-
ших инфраструктурных объектов. 
Соответствующие упражнения уже 
включены в программу боевой под-
готовки расчётов ЗРК. При этом 
их должны использовать совместно 
с более дальнобойными системами 
С-400 и «Панцирь-С», что обеспечит 
глубину и эффективность противо-
воздушной обороны объектов.

Учения по защите гражданских 
объектов летом прошлого года про-
вели в 4-й гвардейской танковой 
Кантемировской дивизии, воору-
жённой ЗРК «Тор-М2». На них отраба-
тывали выдвижение в назначенный 
район и отражение удара воздуш-
ных беспилотников и баллистиче-

ских ракет. Ранее для защиты граж-
данских объектов «Тор» привлекали 
только в исключительных случаях. 
Например, в 2013 году комплексы 
развернули рядом с Олимпийским 
парком в Сочи для защиты города 
от дронов.

Высокая эффективность «Тора» 
заставила задуматься о его приме-
нении для защиты не только сухо-
путной техники, но и боевых кораб-
лей. Модуль с ракетами и радарами 
смонтировали прямо на вертолётной 
площадке фрегата «Адмирал Григо-
рович». На испытаниях он успешно 
поразил все ракеты условного про-
тивника.

«Известия» уже писали, что воен-
ным ведомством было принято реше-
ние вооружить зенитные подразделе-
ния Западного и Восточного военных 
округов новейшими ЗРК «Тор-М2». 
В частности, в ЗВО эти ЗРК уже по-
лучили 4-я таковая Кантемировская 
дивизия и 6-я отдельная танковая 
бригада из Мулино под Нижним Нов-
городом.

Общество
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Котов ко всему
Новая пандемия может начаться с домашних питомцев

Денис Гриценко, Мария Недюк

В крови кошек из разных регио-
нов США обнаружены антитела 

к участкам белка, характерным для 
SARS-CoV-2 (возбудитель COVID-19). 
Причём эти пробы взяли задолго до на-
чала пандемии. Учёные из Университе-
та Теннесси объясняют этот феномен 
существованием похожего на SARS-
CoV-2 вируса, который активно цир-
кулирует среди кошек. Домашние пи-
томцы — идеальный резервуар для 
мутаций неизвестного пока вируса, 
а через кошек он может передаться 
человеку, не исключают исследова-
тели. Российские специалисты у на-
ших кошек антител к новому виру-
су не выявляли. Притом что в нашей 
стране исследования восприимчи-
вости животных к COVID-19 начались 
в мае 2020 года. Впрочем, как сообщи-
ли «Известиям» эксперты, сама наход-
ка не означает прямой угрозы новой 
пандемии. Преодоление вирусом меж-
видового барьера — довольно редкое 
явление.

�� ВИРУС ИНКОГНИТО

Группа учёных из Университета Тен-
несси обнаружила в образцах крови, 
взятых задолго до начала пандемии 
у кошек из различных регионов США, 
антитела к рецептор-связывающему 
домену SARS-CoV-2.

«К нашему удивлению, 70% проб 
сыворотки крови, взятых у кошек 
в Университете Теннесси до нача-
ла пандемии, оказались положи-
тельными на антитела к рецептор-
связывающему домену SARS-CoV-2 
и родственному ему SARS-CoV (воз-
будитель атипичной пневмонии)», — 
пишут учёные в статье с результата-
ми своих исследований.

По мнению американских специа-
листов, это можно объяснить только 
тем, что животные контактировали 
с другим вирусом, спайковый белок 
которого настолько похож на анало-
гичный белок возбудителя COVID-19, 
что вызывает в организме выделение 
кросс-реактивных антител к нему. 
Это антитела, которые вырабаты-
ваются после контакта с одним воз-
будителем инфекции, но защищают 
и от других похожих возбудителей.

Иные гипотезы, объясняющие по-
явление у животных этих антител 
ещё до начала пандемии, учёные от-
клонили. Например, контакты кошек 
с другими давно известными корона-
вирусами, которые часто становят-
ся причиной обычной человеческой 
простуды. Шип нового коронавиру-
са состоит из двух составных частей 
— S1 и S2. S1 возбудителя COVID-19 
имеет мало общего с другими коро-
навирусами, а рецептор-связываю-
щий домен относится именно к этой 
части вируса и является характерным 
только для SARS-CoV-2 и SARS-CoV. 

По этой причине появление кросс-
реактивных антител к домену в ре-
зультате контакта кошек с обычны-
ми человеческими коронавирусами 
(OC43, NL63, 229E) или распростра-
нённым кошачьим коронавирусом 
(FCoV) крайне маловероятно.

Также кросс-реактивные антите-
ла к SARS-CoV-2 теоретически могли 
появиться после столкновения им-
мунной системы животных с вирусом 
SARS-CoV, который в начале 2000-х 
вызвал вспышку атипичной пневмо-
нии в Азии. Но последний раз он был 
выявлен ещё в июле 2003 года — за-
долго до того, как были взяты пробы 
крови у американских кошек.

Учёные из Университета Теннесси 
полагают, что потенциально опасный 
вирус циркулирует в популяции аме-
риканских кошек прямо сейчас. «Из-
вестия» направили запрос в Центры 
по контролю и профилактике забо-

леваний министерства здравоохра-
нения США (CDC), чтобы выяснить, 
предпринимают ли они какие-либо 
действия в связи с открытием потен-
циально опасной инфекции. На мо-
мент публикации ответ не получен.

Как сообщили «Известиям» рос-
сийские эксперты, у наших кошек 
ничего подобного ветеринары пока 
не выявляли.

— Надо сказать, что у нас тестиру-
ется очень мало животных, — отме-
тила представитель Национальной 
ветеринарной палаты, главный врач 
ветклиники «Белый клык» в Москве 
Татьяна Краснова.

В Россельхознадзоре «Известиям» 
сообщили, что в России исследова-
ния восприимчивости животных к но-
вой коронавирусной инфекции нача-
лись в мае 2020 года. Изучено более 2 
тыс. проб, отобранных от кошек, со-
бак, птицы, крупного и мелкого ро-
гатого скота, свиней, ежей. Также 
отбирались пробы в звероводческих 
хозяйствах от всех видов куньих. Ко-
ронавирус был выявлен только в двух 
случаях: у кошек в Москве и Тюме-
ни. Что касается инфекции, обнару-
женной учёными из США, по её пово-
ду в ведомстве ответа пока не дали.

�� ИДЕАЛЬНЫЙ НОСИТЕЛЬ

Рецептор-связывающий домен спай-
кового белка SARS-CoV-2 использу-
ется вирусом для проникновения 
в клетки человека. Поэтому суще-
ствование среди животных ещё од-

ного вируса со схожим строением мо-
жет таить опасность новых эпидемий. 
Напомним, что наиболее вероятным 
источником возникновения новой ко-
ронавирусной инфекции считаются 
летучие мыши, которые через неиз-
вестного пока посредника передали 
вирус человеку.

Кошки также могут стать идеаль-
ным резервуаром для новых мутаций 
вируса, отмечают учёные. А через до-
машних питомцев он может передать-
ся человеку.

— Как это бывает с другими виру-
сами, которые циркулируют среди 
животных, видоизменяются, а по-
том приходят к человеку в виде но-
вого штамма и вызывают новую вол-
ну заболевания, так же может быть 
и с этим новым вирусом, — отметил 
старший научный сотрудник кафедры 
иммунохимии Уральского федераль-
ного университета Михаил Болков.

По словам эксперта, предсказать 
патогенный потенциал такой волны 
и её опасность для человека сложно. 
Но теоретически такое явление од-
нозначно может иметь место, пото-
му что разные виды коронавируса уже 
пересекали межвидовой барьер, в том 
числе от животного к человеку.

— Эти антитела действительно, 
скорее всего, появились в результа-
те контакта с инфекционным аген-
том — иначе невозможно объяснить 
их наличие у большого количества 
животных, — прокомментировала 
исследование американских учё-
ных младший научный сотрудник 
лаборатории анализа показателей 
здоровья населения и цифровизации 
здравоохранения МФТИ Елизавета 
Изъюрова.

Но, по словам эксперта, сама на-
ходка не означает прямой угрозы 
новой пандемии. У животных до-
статочно много вирусов, которые 
при определённых обстоятельствах 
и мутациях могут распространить-
ся среди людей. Но всё же преодо-
ление вирусом межвидового барье-
ра достаточно редкое явление, и оно 
далеко не всегда приводит к эпиде-
мии, отметила специалист. Эволю-
ция вирусов протекает очень быстро. 
В природе их крайне много, доволь-
но широко среди них представлено 
и семейство коронавирусов, но дале-
ко не все так заразительны и опасны 
для людей и системы здравоохране-
ния, как SARS-CoV-2, добавила Елиза-
вета Изъюрова.

« У ЖИВОТНЫХ МНОГО ВИРУСОВ, КОТОРЫЕ ПРИ ОПРЕ-
ДЕЛЁННЫХ ОБСТОЯТЕЛЬСТВАХ И МУТАЦИЯХ МОГУТ 
РАСПРОСТРАНИТЬСЯ СРЕДИ ЛЮДЕЙ. НО ВСЁ ЖЕ ПРЕ-

ОДОЛЕНИЕ ВИРУСОМ МЕЖВИДОВОГО БАРЬЕРА — РЕДКОЕ ЯВ-
ЛЕНИЕ И ОНО ДАЛЕКО НЕ ВСЕГДА ПРИВОДИТ К ЭПИДЕМИИ

« ПОКА НИ ОДНА 
СТРАНА НЕ УЖЕ-
СТОЧАЕТ НОРМ 

ВЪЕЗДА ДЛЯ РОССИЯН. 
НАОБОРОТ — ГРАНИЦЫ ОТ-
КРЫВАЮТСЯ, И МЫ ЖДЁМ 
ДАЛЬНЕЙШИХ СМЯГЧЕНИЙ. 
ДУМАЮ, ЧТО ИЗРАИЛЬ ОБ-
ЛЕГЧИТ ПРАВИЛА ВЪЕЗДА 
УЖЕ В КОНЦЕ ЗИМЫ, МАК-
СИМУМ ВЕСНОЙ

Ключ для старта
Как страны меняют правила въезда для туристов из России
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Риск-обход
A Регулятор включил созда-

ние системы гарантирова-
ния в план Основных направлений 
развития финансового рынка на 2022–
2024 годы. «Известия» направили за-
прос в ЦБ.

В крупнейших страховых компа-
ниях также поддержали инициати-
ву. Несмотря на то что на рынке стра-
хования жизни практически не было 
банкротств или неконтролируемого 
ухода компаний, создание гарантиро-
вания придаст системе ещё большую 
устойчивость и доверие со стороны 
клиентов, считает директор по пра-
вовым вопросам СК «Росгосстрах 
Жизнь» Александр Козинов. Идея так-
же соответствует предложению пре-
зидента России по защите вложений 
граждан в финансовые инструменты.

Под покрытие будут подпадать 
все договоры страхования жизни, га-
рантированными окажутся и нако-
пительная выплата (кроме дополни-
тельного инвестиционного дохода), 
и выплаты в случае смерти застра-
хованного лица. Игроки рынка будут 
платить АСВ предусмотренную зако-
ном сумму, которая рассчитывается 
из объёма портфеля каждого страхов-
щика, объяснил Александр Козинов. 
По его мнению, повышение спроса 
на продукты добровольного страхо-
вания жизни после запуска этой сис-
темы может составить 10–15%.

«Известия» направили запрос 
в АСВ.

�� НА НОВЫХ УСЛОВИЯХ

Механизм увеличит защищённость 
клиентов и будет способствовать 
продвижению продуктов, это ста-
нет значительным плюсом к имиджу 
игроков и может оказаться дополни-
тельным драйвером роста для сег-
мента, сообщил генеральный дирек-
тор СК «Ингосстрах-Жизнь» Владимир 
Черников. По его словам, система 
также будет гарантировать догово-
ры страхования жизни, которые ком-
бинируют такое покрытие с другими 
видами личного страхования. Отчис-
ления в фонд за квартал составят по-
рядка 0,003% от величины страховых 
резервов компании, но при недостат-
ке средств могут увеличиться до 0,3%, 
добавил он.

Создание гарантийного фонда про-
стимулирует долгосрочные накопле-
ния, согласен генеральный директор 
«Капитал Лайф Страхование Жиз-
ни» Евгений Гуревич. Так, например, 

в компании более 50% договоров на-
копительного страхования жизни, об-
щее количество которых на текущий 
момент достигает 615 тыс., заключено 
на срок пять лет и более. Кроме того, 
система гарантирования позволит 
страховщикам жизни активнее уча-
ствовать в дискуссии о полноценном 
включении их в пенсионную реформу, 
чтобы они также смогли формировать 
добровольные накопления граждан.

При этом самый важный вопрос 
в новом механизме — размер отчис-
лений в фонд, отметил директор 
по финансам «СберСтрахование жиз-
ни» Александр Жуков. По его мнению, 
следует определить отчисления ис-
ходя из надёжности участника рын-
ка, а также объёма его обязательств: 
планка должна быть установлена 
в размере не более 0,01% в год от раз-
мера страховых резервов.

В рамках законодательной иници-
ативы также нужно продумать веро-
ятность значительного количества 
банкротств страховых компаний, что 
может привести к резкому росту на-
грузки на других участников рын-
ка, считает директор департамента 
по развитию продуктов и управлению 
портфелем медицинского страхова-
ния и страхования жизни компании 
Allianz Алексей Вигдорчик.

Инициативу также поддержали 
в СК «АльфаСтрахование». Запуск сис-
темы гарантирования должен способ-
ствовать притоку средств в эту фор-

му сбережений, сообщил заместитель 
генерального директора по финан-
совой и операционной деятельности 
«АльфаСтрахование-Жизнь» Влади-
мир Гуде. Для повышения интереса 
россиян к страхованию жизни регу-
лятор также вводит минимальные 
требования к договорам ИСЖ, тести-
рование перед их покупкой и запуска-
ет новый вид полисов — долевое стра-
хование жизни.

Действующая система хеджиро-
вания вкладов, счетов и пенсионных 
накоплений граждан показала свою 
эффективность, и отсутствие тако-
го механизма в страховании жизни 
тормозит развитие сегмента, осо-
бенно в части долгосрочных дого-
воров, уверена старший директор 
рейтингов финансовых компаний 
НРА Татьяна Никитина. По её мне-
нию, появление такого фонда не ока-
жет существенного влияния на стои-
мость полисов.

Подорожание может составить не-
сколько процентов, считает опера-
ционный директор финтех-платфор-
мы «Фаст Ривер» Ксения Артемьева. 
На старте нужно будет обеспечить 
фонду достаточность капитала, поэ-
тому первый-второй год можно ожи-
дать максимальной ставки отчисле-
ний в 0,3%. При этом присоединение 
к системе для страховщиков будет 
обязательным, за счёт этого подклю-
чение произойдёт быстро — как толь-
ко законопроект будет принят.

Валерий Воронов

Ц ены на нефть Brent в ближайший 
месяц могут превысить отмет-

ку в $84 за баррель, считают опрошен-
ные «Известиями» эксперты. Чёрное 
золото 10 января уже пробило планку 
в $82 за бочку на фоне опасений о по-
ставках из Казахстана и Ливии. На про-
шлой неделе котировки подскочили 
на 5% после того, как протесты в Казах-
стане нарушили ж/д сообщение и нанес-
ли ущерб добыче на крупнейшем в стра-
не месторождении Тенгиз, а ремонт 
трубопровода в Ливии привёл к сниже-
нию производства на 500 тыс. барре-
лей в сутки. После стабилизации ситуа-
ции в Казахстане на первый план выйдет, 
как и прежде, ситуация с коронавиру-
сом в мире, добавили аналитики. Спрос 
будет расти медленно, а профицит уве-
личиваться. Акции нефтяных компаний 
при таких ценах наверняка также прося-
дут. Ставку в этих условиях аналитики со-
ветуют сделать на бумаги организаций, 
производящих не только нефть, но и газ, 
а также компаний, имеющих проекты 
в области производства водорода.

�� ТРУДНОСТИ ЭКСПОРТА

Мартовские фьючерсы на нефть мар-
ки Brent 10 января поднялись выше 
$82 за бочку на 12.00 мск, по данным 
торгов на бирже ICE, скорректировав-
шись к 17.20 мск до $81,6. На прошлой 
неделе стоимость чёрного золота уже 
выросла на 5% после того, как проте-
сты в Казахстане нарушили ж/д со-
общение и нанесли ущерб добыче 
на крупнейшем в стране месторожде-
нии Тенгиз, на которое приходится 30% 
добычи нефти в стране, отметил ди-
ректор по внешним связям компании 
BitRiver Андрей Лобода.

Очевидно, что напряжённая ситуа-
ция в Казахстане положительным об-
разом повлияла на нефтяные коти-
ровки — по сообщениям акционеров 
Chevron, в Казахстане была снижена 
добыча на месторождении Тенгиз, раз-
работку которого ведёт «Тенгизшев-
ройл», добавил аналитик ФГ «Финам» 
Андрей Маслов.

— Точные цифры неизвестны, одна-
ко добыча «Тенгизшевройл» составля-
ет порядка 700 тыс. баррелей в сутки. 
В то же время казахстанские СМИ ут-
верждают, что все три НПЗ в стране ра-
ботают в штатном режиме, а ситуация 
в стране стабилизируется, — сказал он.

Как сообщалось в СМИ, казахская 
армия взяла под охрану Тенгизское 

месторождение, добыча на промысле 
восстанавливается.

Впрочем, говорить о стабилизации 
ситуации ещё рано, так как антитерро-
ристическая операция продолжает-
ся, добавил Андрей Маслов. По словам 
президента Казахстана Касым-Жомар-
та Токаева, она должна завершиться 
в ближайшее время.

Ситуация в Казахстане вызывает 
опасения, поскольку страна экспор-
тирует порядка 1,5 млн баррелей неф-
ти в сутки, отметил ранее президент 
Strategic Energy & Economic Research 
Майкл Линч.

В ближайшие дни стоимость чёр-
ного золота может достичь $84 за бар-
рель, заявил «Известиям» Андрей 
Маслов.

— Скорее всего, рост цен на нефть 
продолжится, однако её дальнейшее 
удорожание способно вызвать нега-
тивную реакцию со стороны круп-
нейших стран-импортёров, что мо-
жет привести к скоординированному 
высвобождению нефтяных запасов 
для снижения давления на цены (что 
уже происходило осенью ушедшего 
2021 года), — напомнил эксперт.

Как писали «Известия», в ноябре 
2021 года США объявили о решении за-
действовать стратегический нефтя-
ной резерв ради снижения цен на то-
пливо для американцев, а также чтобы 
сбалансировать спрос и предложение 
на рынке после пандемии.

В ближайший месяц стоимость 
нефти, вероятно, будет находиться 

в коридоре $80–83 за баррель, хотя 
и возможны кратковременные проби-
тия указанных уровней, считает Ан-
дрей Маслов.

�� ЦЕНОВЫЕ ФАКТОРЫ

На нефтяные котировки повлияла ситу-
ация не только в Казахстане, но и в Ли-
вии — там ранее была приостановлена 
работа крупнейшего трубопровода, что 
привело к снижению объёма экспор-
та нефти на 500 тыс. баррелей в сутки.

Среди других факторов  — влия-
ние пандемии коронавируса, сказала 
«Известиям» заместитель руководите-
ля ИАЦ «Альпари» Наталья Мильчакова.

— Сейчас нефтяные котировки всё 
ещё восстанавливаются после просад-

ки, вызванной паническими распрода-
жами на фоне появления информации 
о штамме «Омикрон» и спекуляциями 
на тему того, как он может отразиться 
на экономической активности и транс-
порте, — согласен генеральный дирек-
тор ИК «Универ Капитал» Асхат Сагдиев.

Руководитель научной группы раз-
работки новых методов диагностики 
заболеваний человека ЦНИИ эпидемио-
логии Роспотребнадзора Камиль Хафи-
зов ранее не исключил, что по оконча-
нии новогодних праздников в России 
может случиться подъём заболеваемо-
сти коронавирусом в связи с распро-
странением «Омикрона». В то же время 
всё больше учёных заявляют, что «Оми-
крон» несколько менее опасен, чем пре-
дыдущие штаммы, а пандемия может 
завершиться уже в этом году, добави-
ла Наталья Мильчакова.

Так, например, 3 января техниче-
ский директор управления обществен-
ного здравоохранения (SSI) Дании Тира 
Гроув Краузе высказала мнение, что 
распространение «Омикрон»-штамма 
COVID-19 может ускорить заверше-
ние пандемии. Как писали «Известия» 
со ссылкой на специалиста, при инфи-
цировании штаммом «Омикрон» бо-
лезнь протекает легче, чем при штамме 
«Дельта», а количество госпитализаций 
почти в два раза ниже.

Ослабление опасений о воздействии 
«Омикрона» и растущий спрос на нефть 
будут способствовать продолжению 
роста цен на чёрное золото в кратко-
срочном периоде, считает Наталья 
Мильчакова. При этом до конца янва-
ря следует ожидать стоимости нефти 
в коридоре $77–83 за баррель, заклю-
чила аналитик.

По мере же стабилизации ситуа-
ции в Казахстане этот фактор влия-
ния на рынок будет ослабевать. Когда 
в стране спадёт напряжённость, на-
верняка и цены немного снизятся, вер-
нувшись к уровню ниже $80 за баррель, 
сказал «Известиям» руководитель ана-
литического департамента AMarkets 
Артём Деев. Важнейшими причина-
ми по-прежнему будут оставаться от-
сутствие новых геоэкономических 
шоков на фоне выхода стран из не-
простой эпидемиологической обста-
новки, а также баланс спроса и пред-
ложения энергоносителей на рынке, 
заключил Андрей Лобода. При этом 
цены на нефть выше $80 за баррель бу-
дут способствовать укреплению курса 
рубля, добавила Наталья Мильчакова.

В среднесрочной перспективе 
ОПЕК и МЭА прогнозируют уровень 
нефтяных цен $75–76 за бочку в пер-
вом полугодии 2022-го со снижением 
к уровню $71–72 во втором полугодии. 
Спрос будет расти медленно, профи-
цит станет увеличиваться. Акции не-
фтяных компаний при таких ценах 
наверняка также просядут — на фоне 
роста цен в прошлом году динамика 
будет более спокойной, считает Ар-
тём Деев.

Продавать или покупать акции не-
фтяных компаний в такой ситуации — 
вопрос стратегии инвестора. Сырье-
вой сектор ещё долго будет оставаться 
привлекательным, но межтопливная 
конкуренция усиливается и став-
ку лучше делать на бумаги организа-
ций, производящих не только нефть, 
но и газ, а также компаний, имеющих 
проекты в области производства водо-
рода, заключил эксперт.

Прошло мгновенно
Банки запускают переводы между юрлицами через СБП

Наталья Ильина

К редитные организации запускают пе-
реводы между юрлицами через сис-

тему быстрых платежей (СБП). Первы-
ми этот функционал пропилотировали 
Райффайзенбанк и Делобанк, сообщи-
ли «Известиям» их представители. Ин-
формацию подтвердили в НСПК. Другие 
крупнейшие банки планируют его реа-
лизацию в 2022 году. Это востребован-
ная технология для компаний, которая 
позволяет перечислять деньги дешев-
ле, в разы быстрее и в режиме 24/7, тогда 
как сейчас переводы не проходят по вы-
ходным и ночам, пояснили игроки рынка.

�� B2B-СТАРТ

Пилотирование B2B-переводов 
(Business-to-Business) через СБП Дело-
банк, который входит в группу СКБ-
банка, провёл в декабре 2021 года. 
Об этом «Известиям» рассказала ди-
ректор кредитной организации Ири-
на Кузьмина. Она уточнила, что сейчас 
этот сервис тестируется для корпора-
тивных закупок. Новый функционал 
позволит юрлицам, включая инди-
видуальных предпринимателей, вы-
полнять и получать оплату мгновенно 
и круглосуточно, в том числе в выход-
ные и праздничные дни, подчеркну-
ла Ирина Кузьмина. Сейчас платежи 
между компаниями проводятся толь-
ко в рабочее время в будни.

Тестовую транзакцию между юри-
дическими лицами через СБП также 
провёл Райффайзенбанк, сообщил 
руководитель направления развития 
электронной коммерции Георгий Кон-
нов. Он отметил, что получателем пи-
лотной транзакции стал банк «Точка». 
Новый сервис позволит перечислять 
средства мгновенно, тогда как сейчас 
B2B-платежи идут от нескольких часов 
до нескольких дней. Этот функционал 
будет особенно востребован компа-
ниями, которые на ежедневной основе 
проводят массу платежей поставщи-
кам или контрагентам — в частности, 
e-commerce-платформами, розничны-
ми сетями, дистрибьюторами, ожида-
ет Георгий Коннов.

В качестве идентификатора полу-
чателя денег для проведения платежей 
используется QR-код или специальная 
ссылка в интернет-банке — по анало-
гии с C2B-операциями (от потребите-
лей к бизнесу), уточнили в Райффай-
зенбанке.

В Национальной системе платёж-
ных карт (НСПК, клиринговый центр 
СБП) подтвердили, что несколько бан-
ков уже начали пилотировать B2B-
сервис в системе быстрых платежей, 
некоторые кредитные организации ра-
ботают над подключением. Преиму-
щество новшества в том, что компании 
в России, где множество часовых поя-
сов, смогут выстраивать непрерывный 
бизнес, не беспокоясь о доступности 
межбанковских взаиморасчётов, от-
метили в НСПК.

С 1 января 2022 года ЦБ установил 
для банков тарифы за осуществление 
B2B-переводов между юрлицами, ИП 
и самозанятыми через СБП: они раз-
нятся от 5 копеек до 3 рублей за опера-
цию в зависимости от её суммы, следу-
ет из документов регулятора. Однако 
стоимость услуги для конечных клиен-
тов-юрлиц будут устанавливать сами 

кредитные организации. В Делобан-
ке и Райффайзенбанке не сообщили 
«Известиям» о том, какие комиссии 
за использование этого сервиса они 
установили для своих клиентов. Огра-
ничивать тарифы на B2B-операции 
в СБП в Банке России не планируют, со-
общил его представитель «Известиям».

�� БИЗНЕС-СКОРОСТЬ

Запустить сервис переводов между 
юрлицами через СБП в 2022-м также 
планируют в МКБ, ПСБ, Газпромбанке, 
«Абсолюте», «Открытии», Почта банке, 
МТС-банке и Росбанке, заявили «Извес-
тиям» их представители. В УБРиР этим 
сервисом интересуются, но сроки его 
реализации пока не установили. По-
скольку через систему быстрых плате-
жей деньги перечисляются мгновенно, 
то предприниматели смогут практи-
чески сразу же воспользоваться ку-
пленной услугой или получить на свой 
склад оборудование или материалы 
для производства, отметил директор 
департамента малого и среднего биз-
неса Абсолют-банка Сергей Нечушкин.

— Если допущена какая-то ошибка, 
например, на расчётном счёте недо-
статочно денежных средств, то кли-
ент узнает об этом мгновенно и смо-
жет заплатить с другого счёта. Сегодня, 
в эпоху цифровых сервисов, это самое 
актуальное. Даже один день задерж-
ки стоит многие десятки и сотни ты-
сяч рублей, — добавил он.

Этот тип платежей будет особенно 
востребован предприятиями мало-
го бизнеса, ожидает вице-президент 
банка «Открытие» Александр Дынин. 
Он подчеркнул, что, судя по тарифной 
политике регулятора, такие переводы 
будут ещё и выгодны для юридических 
лиц. У этого сервиса есть отличный по-
тенциал в перспективе ближайших 
двух лет занять долю в 50% от всех пе-
реводов B2B, спрогнозировал дирек-
тор департамента малого бизнеса Рос-
банка Дмитрий Смирнов.

Сейчас система центробанковских 
переводов для юридических лиц до-
вольно сложна, так как не работает 
круглосуточно, а также в выходные 
дни, напомнил «Известиям» первый 
вице-президент «Опоры России» Па-
вел Сигал: сервис B2B-переводов че-
рез СБП даст возможность переводить 
денежные средства за 30 секунд, что 
ускорит процессы и увеличит произ-
водительность.

— На данный момент сложность за-
ключается в том, что многие компа-
нии работают только по предоплате 
и выполняют свою работу лишь по-
сле зачисления денег на их счёт. Важ-
но всегда быстро отправлять средства 
за заказ необходимых товаров для ком-
пании, а также оперативно получать 
и отправлять безналичные переводы 
контрагентам, чтобы платежи не за-
держивались на несколько дней, — по-
яснил Павел Сигал.

СБП работает в рамках рублёвых пе-
реводов, то есть подходит для бизне-
са, расчёты которого ведутся внутри 
страны, отметила руководитель раз-
вития платёжного продукта междуна-
родного провайдера Ecommpay Ольга 
Караблина. Если партнёр или постав-
щик находится за границей, то придёт-
ся пользоваться, например, стандарт-
ной системой SWIFT. Эксперт добавила, 
что мгновенные переводы — это миро-
вой тренд: в Европе уже действует ана-
логичная система, которая объединяет 
в себе сотни банков и позволяет про-
водить платежи с аккаунта на аккаунт 
моментально.

Система центробанков-
ских переводов для юр-
лиц достаточно сложна, 
так как не работает 
круглосуточно, а также 
в выходные дни
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«Начинающий худрук»

Сергей Сосновский

Народный артист России

Константину Юрьевичу Хабенскому 
11 января исполняется 50 лет. Я уже 

переступил этот возраст. Но помню, что 
в 50 моя жизнь началась с чистого листа. 
В 49 лет я бросил всё в Саратове и пе-
ребрался в Москву, начал работу в МХТ 
имени Чехова. У Константина Юрьевича 
дата эта тоже памятная: в 49 лет он стал 
худруком театра. И свои 50 начинает 
с новой страницы.

В начале 2000-х Олег Павлович 
Табаков задумал пригласить в Ху-
дожественный театр известную 
компанию артистов из Санкт-Петер-
бурга — Константина Хабенского, 

Михаила Пореченкова и Михаила 
Трухина. В 2003-м ему это удалось. 
И надо заметить, что не все были 
рады их появлению в МХТ имени 
Чехова. Хотя их приход очень мно-
гое дал театру, изменил реперту-
ар. На Хабенского — Пореченкова — 
Трухина стали ставить спектакли. 
И через какое-то время я встретил-
ся с ребятами на репетиции Юрия 
Бутусова, который пришёл ставить 
«Гамлета» в МХТ. Главная роль доста-
лась Михаилу Трухину, Константин 
Хабенский играл главного отравите-
ля Клавдия, Миша Пореченков — По-
лония. Для меня эти артисты оказа-
лись мощной питерской когортой. 
Я с огромным удовольствием наблю-
дал за ними и даже чему-то учил-
ся, несмотря на то, что они моложе. 
Представляете ситуацию: все меч-
тают о Шекспире, и вот когда в теа-
тре ставят «Гамлета», главные роли 
получают артисты из «Улиц разби-
тых фонарей». Помню, была публи-
кация в жёлтой прессе с посылом — 
«До чего опустился МХАТ!» Актёры, 
увидев такой негатив в СМИ, были 
очень расстроены. А ведь роли у них 
получились блестящие! Современ-
ным языком выражаясь, режиссёр 
сделал хороший кастинг, где каж-
дый актёр — на своём месте. И даже 

мы с Машей Зориной были очень 
убедительны, изображая вдвоём ар-
мию норвежцев. Юрий Бутусов дал 
нам играть сразу несколько героев.

Сейчас мы вместе с Константи-
ном Юрьевичем играем в премьерной 
постановке Виктора Крамера «Вра-
ки, или Завещание барона Мюнх-
гаузена». Хабенский не только ис-
полняет главную роль, но он ещё 
и соавтор. Я не видел давления с его 
стороны, никакой деспотии. Он на-
равне со всеми артистами. И ког-
да некоторые из коллег срывались 
из-за того, что не получалось, исте-
рили не по делу, Константин умел ди-
пломатично, с любовью и уважением 
к другому мнению всё сгладить. И тут 
же у артиста открывалось второе ды-
хание, недовольство отступало, и ра-
бота шла дальше. Я ему даже сказал: 
«Костя, я поражаюсь твоим титаниче-
скому трудолюбию и терпению».

Для Константина Юрьевича стать 
во главе МХТ имени Чехова и выхо-
дить на сцену — очень большая на-
грузка. Сейчас всё нормализуется: 
поезд выбрал нужное направление, 
набирает скорость, и «машина» на-
чала движение. У него нет секретаря, 
сам заваривает кофе себе и коллегам, 
зашедшим к нему. Всё очень демо-
кратично, по-простому.

Кроме всего прочего Констан-
тин Юрьевич уделяет большое вни-
мание благотворительности. Он ор-
ганизовал в регионах театральные 
школы для ребятишек. Это великое 
дело и колоссальная работа. Дети 

серьёзно занимаются речью, сце-
нодвижением, театральным мастер-
ством, изучают искусство. Он при-
влёк меценатов, на деньги которых 
организован образовательный про-
цесс, а для учащихся это совершенно 

бесплатно. Вместе с ребятами Костя 
играет спектакль «Поколение Мауг-
ли». Сборы от него перечисляются 
в благотворительный фонд на лече-
ние больных детей.

Я понимаю, что предложений 
и в кино, и в театре у него всегда было 
и есть достаточно. Но Константин 
умеет отсекать всё ненужное, пра-
вильно расставляет приоритеты. 
Сейчас для него главное — Художе-
ственный театр.

В МХТ имени Чехова Константи-
на Юрьевича любят. Я не встречал 
человека, который был бы негатив-
но настроен по отношению к Хабен-
скому. Наоборот, все воодушевились, 
когда его назначили художествен-
ным руководителем. Тут же откры-
лись какие-то новые, огромные пер-
спективы. И их Константин Юрьевич 
очень мотивированно представил 
труппе. Собрав коллектив, он рас-
сказал всем сотрудникам театра 
о своём плане работы на ближайшие 
три года — с цифрами, датами, имена-
ми режиссёров и актёров, названия-
ми произведений, которые планиру-
ются к постановке. Я рад, что Костя 
стал художественным руководите-
лем. И не потому, что ожидаю для 
себя каких-то преференций — рад 
за театр, за изменения, которые по-

следовали. И их уже видно. Подросла 
посещаемость, какие-то спектакли 
вернулись в репертуар. Мне кажется, 
дело пошло на лад.

В тех перспективах, которые 
он обрисовал, я вижу примерно такой 
же вектор действий, как был у Олега 
Павловича. Абсолютно точно я пони-
маю, что, может быть, в чём-то наро-
чито, где-то с претензией Констан-
тин Хабенский продолжает политику 
Табакова. Полагаю, это дань уваже-
ния мастеру и учителю.

Ценю его за трудоголизм, за тер-
пение. В процессе репетиций он мо-
жет начать фонтанировать идеями, 
которые, казалось бы, невозмож-
но реализовать, но его стараниями 
это становится реально. Я люблю его 
за предельную честность, юмор, иро-
нию, относящуюся и к себе, и к окру-
жающим, и к ситуациям, за его орга-
низованность и стремление сделать 
очень много добра.

Желаю ему только здоровья, здо-
ровья и ещё раз здоровья. Чтобы 
у него были силы на все задуман-
ные проекты, чтобы хватило терпе-
ния справиться с проблемами, вокруг 
было бы больше позитива и хорошие 
люди рядом. Пусть та задорная, ма-
жорная нота, с которой начинается 
его 50-летие, продлится ещё 50 лет.

Богатырская сила
Фильм-сказка опять на первом месте
Сергей Сычёв 

«Последний богатырь: Посланник 
тьмы» набрал более 1,9 млрд руб-

лей. Таковы данные ЕАИС. Это означа-
ет, что уже на этой неделе его показате-
ли превысят кассу самого коммерчески 
успешного российского релиза прошло-
го года — второй части «Последнего бога-
тыря» под заглавием «Корень зла». 

«Новогодней битвы», то есть кани-
кул, где собирается существенная часть 
всей кассы за год, профессионалы жда-
ли с недоверием и скепсисом, не рискуя 
делать радужные прогнозы. Даже ново-
му «Последнему богатырю», несмотря 
на феноменальный успех второго филь-
ма, не предрекали того, что он сможет 
приблизиться к показателям «Корня 
зла». И это при том, что серьёзных кон-
курентов у фильма-сказки не было. Кто 
бы мог подумать, что самым главным 
из них окажется «Человек-паук», кото-
рый вышел в середине декабря?

Как бы то ни было, «Последний бо-
гатырь» на своих датах опередил и гол-
ливудского конкурента. У него самая 
высокая посещаемость за прошедший 
уикенд — 40 человек на сеансе (у второй 
части за второй уикенд было пример-
но столько же). Сеансов у «Посланника 
тьмы» было тоже больше, чем у других: 
почти треть от всех в России, больше 
35 тыс. за уикенд. И всё равно эти пока-
зы прошли при заполненных залах.

— Совокупно все части франшизы де-
монстрируют отличную тенденцию, — 
отметила в разговоре с «Известиями» 
президент сети кинотеатров «КАРО» 
Ольга Зинякова. — Высокобюджетное 
отечественное кино способно собирать 
в кинотеатрах миллионы зрителей и по-
могать индустрии устанавливать новые 
рекорды наравне с голливудской про-
дукцией.

«Богатырь» в течение всех кани-
кул держал стабильно высокую посе-
щаемость. Несмотря на то что к кон-
цу праздников она слегка снизилась, 
всё равно в среднем осталась на уров-
не 50 зрителей на сеансе — для прока-
та в стране, где почти везде действуют 
ограничения, это очень много.

«Бюллетень кинопрокатчика» вооб-
ще отмечает, что «новогодняя битва» 
в этом году оказалась успешнее про-
шлогодней на 15% и даёт общую кассу 
с 1 по 9 января более 3,5 млрд. А ЕАИС 
сообщает, что с 30 декабря по 9 янва-
ря кинотеатры продали 11,3 млн биле-
тов. С 31.12.20 по 10.01.21 их было 11,1 млн. 
Средняя цена билета в прошлом году 
при этом была менее 300 рублей, в этом 
она колебалась между 336 и 337 рублями.

Новый «Человек-паук» стремит-
ся к лидерству по всем фронтам. Оль-
га Зинякова отмечает, что фильм уже 
стал самым кассовым релизом Marvel 
в России, и это лишь подтверждает вы-
сокую заинтересованность фанатов 
смотреть зрелищные супергеройские 

новинки на большом экране. В этот уи-
кенд «Нет пути домой» был на втором 
месте, но куда интереснее то, как ста-
бильно он продолжает приносить до-
ход в тех залах, где идёт. Сеансов «Пау-
ка» в праздники было вдвое меньше, чем 
у «Богатыря», зато общие цифры велики. 
В данный момент у блокбастера 2,7 млрд, 
и он не только давно обошёл по «тота-
лу» «Веном 2», но и достиг шестого ме-
ста по сборам за всю историю отече-
ственного проката. К концу этой недели 
он должен выйти на третье место, обо-
гнав «Короля Льва», «Движение вверх» 
и «Мстители: Финал». Впереди останут-
ся только «Холоп» и «Аватар» — для пан-
демийных условий результат сногсши-
бательный.

Третье место в прошедший уикенд 
досталось анимационному мюзиклу 
«Зверопой 2». 184 млн и общая касса 
695 млн. Первый фильм в общей сложно-
сти собрал 888 млн, и, пожалуй, от этого 
мультика ожидали примерно такой же 

суммы, но не исключено, что он к ней 
ещё сможет подобраться. В любом слу-
чае, даже выйдя за неделю до каникул, 
он оказался почти в два раза успешнее 
отечественного анимационного участ-
ника «новогодней битвы» — «Три богаты-
ря и конь на троне», у того только 111 млн 
и пятое место в бокс-офисе уикенда. 
Таким образом, четыре из пяти самых 
успешных релизов и уикенда, и всех 
праздничных дней года — семейные.

Пожалуй, главный неприятный сюр-
приз «новогодней битвы» — цифры спор-
тивной драмы «Чемпион мира». В этот 
уикенд она собрала 115 млн и фини-
шировала на четвёртом месте, а её об-
щая касса около 320 млн. Даже самые 
скептические прогнозы были на уров-
не полумиллиарда, потому что тут 
и многолетний опыт студии «ТРИТЭ» 
и прокатчика «Централ Партнершип», 
и поддержка федерального ТВ, и супер-
звёзды в главных ролях, и знаменитое 
противостояние Карпова и Корчного. 
Может, шахматы и не самый зрелищ-
ный вид спорта, но по драматизму даст 
сто очков большинству других. Просто 
публика выбрала семейное кино.

— В целом мы видим снижение тра-
фика по взрослой аудитории 35+, но из-
начально делали ставку на длинный 
прокат, так как «сарафан» у проекта от-
личный и он не привязан к новогодней 
тематике, — считает Ольга Зинякова. — 
Мы видим по динамике, в отличие от се-
мейных картин, что у «Чемпиона мира» 
нет такого постпраздничного падения, 
он абсолютно по-чемпионски держит 
стабильные цифры, которые в итоге 
должны увеличить бокс-офис проекта.

Зинякова отмечает, что, например, 
у сети «КАРО» выручка «новогодней бит-
вы» превзошла прошлый год более чем 
на 40%. Это отличный результат, учиты-
вая ограничения заполняемости и край-
не нестабильную ситуацию с внедрени-
ем QR-кодов в регионах, считает эксперт. 

«Скрябин первым вышел  
в невесомость»
Пианист Борис Березовский — о космосе в музыке,  
цирковых штучках китайской фортепианной школы и «Поэме оргазма»

Сергей Уваров

Н а крупнейших концертных 
площадках Москвы начал-

ся I Международный фестиваль 
им. А.Н. Скрябина, приурочен-
ный к 150-летию со дня рож-
дения композитора. Худруком 
фестиваля выступил известный 
пианист, победитель конкурса 
имени Чайковского Борис Бере-
зовский. В интервью «Извести-
ям» он рассказал, что прекрас-
ных исполнителей-скрябинистов 
в России сейчас много как никог-
да, сам Скрябин считал свою му-
зыку божественной, а его «ан-
тихристианским» сочинениям 
предстоит сразиться с право-
славной мистерией священника.

Произведения Скрябина в концертах ва-
шего фестиваля сочетаются с вещами 
других композиторов. Вы сами форми-
ровали эти программы или каждый ис-
полнитель предлагал, что он хотел бы 
сыграть?

Это выбор каждого исполнителя. 
Я просто приглашал пианистов и просил 
их воссоздать своей игрой музыкаль-
ный мир, который, на их взгляд, ближе 
всего к Скрябину по той или иной при-
чине. Это могли быть сочинения учите-
ля Скрябина Танеева или скрябинского 
последователя Задерацкого. Сам я буду 
играть Бетховена, потому что считаю, 
что он, как и Скрябин, был в некотором 
смысле богоборцем. В общем, мы хоте-
ли создать максимально разнообраз-
ную палитру и сделать программы фес-
тиваля насыщенными и интересными.

Как изменилось восприятие музыки 
Скрябина, скажем, за последние пол-
века?

Удивительно, но в принципе оно 
не изменилось вовсе. Как публика 
любила в основном раннего Скряби-
на и отчасти средний период, так всё 
и осталось. Позднее творчество Скря-
бина — как я считаю, кульминация его 
творчества — по-прежнему остаётся не-
дооценённым. С другой стороны, мне 
кажется, что у нас сейчас так много за-
мечательных скрябинистов, что мы мо-
жем пробить последний рубеж оборо-
ны публики перед Скрябиным.

Многие считают, что в конце жиз-
ни он сошёл с ума, а его гармонические 
поиски 1910-х годов не имеют никако-
го смысла. Ещё полвека назад многие 
профессора консерватории говорили, 
что это бред умалишённого, играть та-
кое невозможно. Но подобная реакция 
в отношении великой музыки часто бы-
вает. Бетховена и даже Моцарта обвиня-
ли, что они сочиняют слишком сложно, 
а потом это всё проходило. Вот только 
со Скрябиным пока не проходит.

Вы сами играете гораздо больше имен-
но позднего Скрябина.

Естественно, потому что я это без-
умно люблю, и мне кажется, что у меня 
очень неплохо получается. Есть артисты 
нового поколения, которые прекрасно 
играют раннего Скрябина, пусть они это 
и делают.

Почему Скрябин богоборец?
Наверное, лучше сказать осторож-

нее: он не христианин. И у него очень 
сильно самолюбование. Есть даже 
исторический анекдот. Танеев увидел 
ремарку в партитуре Скрябина — «Бо-
жественно». И заметил, что совершен-
но не в христианских традициях писать 
такое про свою музыку. Скрябин этого 
не стеснялся. У него было сильно грече-
ское начало — дионисийство, и это всё 
меня очень привлекает в его творчестве.

А не пугает? Например, у Скрябина есть 
Соната № 9 — «Чёрная месса», «Сатаниче-
ская поэма»... Артисты и, в частности, му-
зыканты — люди суеверные, к мистициз-
му относятся с осторожностью.

Мистицизм Скрябина скорее в его 
голове, а не в музыке. Понятно же, что 
его «Мистерия», где все люди мира 
должны были танцевать, чистая фан-
тазия. Он её и не смог воплотить в жизнь. 
В остальном, мне кажется, нужно по-
нимать его творчество шире. Как стре-
мились в начале XX века к духовному 
познанию мира, раскрытию загадок 
космоса, так мы и по сей день стремим-
ся. Поэтому в чём-то Скрябин абсолют-
но актуален.

Но, конечно, он антихристианский 
композитор. Не любил религию, ис-
кал свои какие-то пути познания. Хотя 
в христианстве тоже есть мистика.

Поэтому вы сопоставляете его музыку 
с произведением священника Андрея 
Щенникова «Слово О», которое прозву-
чит в Московском планетарии?

Это как раз противопоставление 
христианской и скрябинской мисте-
риальности. Очень интересный экс-
перимент. «Слово О» — произведение 
православное. А наряду с ним про-
звучат стихи символистов, которые 
прочитает Александр Гордон, и сочи-
нения среднего периода Скрябина. Мо-
жет быть, немного из позднего периода 
я тоже возьму: там есть пьесы, которые 
так и называются — «Загадки», «Тайны» 
и тому подобное. Честно говоря, я ду-
маю, что Скрябин выиграет в этом про-
тивостоянии.

Нехристианин Скрябин выиграет у пра-
вославного священника?

Практически уверен. Но нужно по-
слушать, чтобы убедиться.

Вы будете играть прямо под купольной 
проекцией планетария?

Да-да. И это естественное сочетание. 
Скрябина очень часто связывают с кос-
мосом. Он первый из композиторов вы-
шел в своём творчестве в невесомость, 
лишил музыку обычного ритма, кото-
рый всё приземляет, смог передать осо-
бое «подвешенное» состояние времени. 
В этом смысле он невероятный новатор 
и, конечно, гений.

В фестивале участвует множество пиа-
нистов, прежде всего российских. В ка-
ком состоянии сейчас отечественная 
пиа нистическая школа?

Я невероятно доволен состоянием 
нашей школы. У нас много талантливей-
шей, интереснейшей молодёжи, число 

изумительных музыкантов меня бес-
конечно радует. Другое дело, что они 
не очень известны. У нас абсолютно ве-
ликая традиция и великое будущее.

По сравнению с советским периодом 
мы ничего не потеряли в этом плане?

Нет. Я не буду называть имён, но есть 
по крайней мере пять-шесть абсолют-
но уникальных российских пианистов — 
со своим миром, своим видением. Это 
просто роскошь!

Существует ли какая-то конкуренция 
между пианистами?

Не думаю, что между художниками 
возможна конкуренция. Просто каж-
дый находит своих поклонников, осо-
бенно поклонниц (смеётся). Конкурен-
ция — не музыкальный термин, хотя 
у нас есть конкурсы, а само слово «кон-
курс» родственно слову «конкуренция».

Мне всегда казалось, что пианист — одна 
из самых уязвимых профессий. Каждый 
год из одной только Московской консер-
ватории выпускаются два десятка пиани-
стов. Сколько из них становятся извест-
ными и востребованными? Единицы. 
Остальным же бывает сложно не то что 
стать звёздами, а попросту достойно 
содержать себя. Те же скрипачи, напри-
мер, могут играть в оркестрах, ансамблях. 
А пианисту нужна сольная карьера.

Да, проблема есть, и во многом это 
наша вина — самих пианистов. Многие 
из них искусственно выращенные эле-
менты. Чаще всего родители заставля-
ют ребёнка идти по этому пути. И тогда 
получается то, о чём вы говорите. А та-
ланты, которые растут сами по себе, 
просто потому, что не могут не расти, 
всегда находят свою публику и обре-
тают популярность. Я в этом убеждён.

Был ли у вас самого некий кризис взрос-
ления, осознания себя в профессии?

У меня был период жестокой адапта-
ции, когда я вышел из этого цветника, 
созданного семьёй, образованием, и по-
нял, что мир вокруг совершенно другой 
и не соответствует моим представле-
ниям. Пять лет у меня ушло на то, что-
бы адаптироваться к реальности. Это 
очень болезненный процесс.

К сожалению, проблема искусствен-
ного взращивания талантов существует, 
и отчасти это коснулось и меня, но я счи-
таю, что удачно преодолел сложности. 
А для кого-то это становится концом.

Это было до или после конкурса Чайков-
ского, на котором вы победили?

Уже после. Учась в консерватории, 
я всё время был окружён людьми, ко-
торые так или иначе погружены в му-
зыку, и всё крутится вокруг этого. Это, 
конечно, очень оторвано от реальности.

Но при этом именно конкурс Чайков-
ского дал вам такую известность. Разве 
вам не стало легче после победы стро-
ить карьеру?

Тут дело в людях. Ты начина-
ешь встречаться с людьми, которым 
на музыку наплевать. И найти с ними, 
да и с миром в целом общий язык было 
довольно тяжело.

Культура

МНЕНИЕ

Борис Березовский учил-
ся в Московской консерва-
тории (класс Элисо Вирса-
ладзе). Вместо выпускных 
экзаменов принял участие 
в IX Международном кон-
курсе имени Чайковского, 
где завоевал первую пре-
мию. В 1991–2013 годах жил 
в Лондоне и Брюсселе, за-
тем поселился в Москве. 
Дискография Березовского 
включает более 40 CD. За-
служенный артист России.

          Справка «Известий»

Композитор и пианист 
Александр Скрябин, 1914 год
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Последняя китайская 
проверка

Катарина Гербольдт 

Призёр чемпионата России

Б уквально на днях — 12 января — нач-
нётся чемпионат Европы по фигур-

ному катанию, последний старт для 
российских фигуристов перед Олим-
пийскими играми. Нашу страну на нём 
представят все сильнейшие спортсме-
ны по итогам национального первен-
ства, кроме Михаила Коляды, снявше-
гося из-за травмы. Зато сможет проявить 
себя Андрей Мозалёв, и в очном споре 
с Евгением Семененко решится, кто от-
правится на Олимпиаду.

В любом случае чемпионат Европы 
важен. Это последний старт перед Пе-
кином-2022, где можно набрать хоро-
ший рейтинг. В наше время он много 
значит, поэтому я считаю, что нужно 
кататься и нужно делать это хорошо. 
Соперники не дремлют. Как показы-
вает практика, те, кто едет в роли фа-
воритов, часто, к сожалению, не выиг-
рывают. Уверена, наши будут хорошо 
готовы. Лишний раз конкурентам по-
казать, что российские спортсме-
ны находятся в хорошей форме, тоже 
важно — с точки зрения психологии.

В Эстонии спортсменов будут те-
стировать каждый день. Сейчас никто 
не застрахован от этого вируса. Сюр-
призов можно ждать. Но будем наде-
яться, что Россию это обойдёт сторо-
ной.

Состав на Игры могут поменять по-
сле чемпионата Европы. Но так всег-
да было. Все к этому привыкли и адап-
тировались. Не думаю, что это будет 
чем-то новым. Напряжение сохраняет-
ся, потому что Федерация фигурного 
катания на коньках России имеет пра-
во изменить состав. Это заставляет 
держать себя в собранном состоянии 
и лишний раз не расслабляться.

Будут смотреть на прокаты, 
а не на занятое место, потому что чем-
пионат Европы — не самый сильный 
турнир конкретно для девушек. Бу-
дут принимать во внимание прокаты 
и оценки.

Думаю, что все будут пытаться бо-
роться с Камилой Валиевой. Это пра-
вильно. Конкуренция — двигатель 
прогресса. И Анна Щербакова, и Алек-
сандра Трусова видят Камилу каждый 
день на тренировках, знают свои ми-
нусы, её плюсы, понимают, что нужно 
подтягивать, чтобы составить ей ре-
альную конкуренцию.

Михаил Коляда пропустит этот 
турнир. Травмы — это всегда плохо 

и обидно, но они дают возможность 
реализовать себя другим, показать 
свои возможности.

Заслужил ли Коляда место в сбор-
ной на Олимпиаде? Раз вопрос не по-
ставлен о его замене, значит, да. Про-
пуск чемпионата Европы особо 
не скажется на его оценках, пото-
му что если он катается хорошо, 
то он в принципе способен выигры-
вать у многих. Единственное — обид-
но, что он лишается потенциального 
титула. Но так складывается судьба, 
с этим ничего не поделаешь.

Шансы на победу у российских 
одиночников хорошие, так как наши 
мальчики показывают в последнее 
время высокий уровень, начинают 
подбираться к нашим девушкам — ка-
таются более стабильно, с более слож-
ным контентом, чем раньше. Каждый 
из них готов составить конкуренцию 
всем и даже претендовать на золото. 
Здесь вопрос в чисто психологической 
составляющей — кто окажется силь-
нее и прочнее в этом плане. Все сопер-
ники готовятся, никто не расслабляет-
ся, поэтому у них тоже есть все шансы 
на победу. Морису Квителашвили 
и Даниэлю Грасслю и проще, и слож-
нее — они более опытные.

В парном катании на чемпиона-
те России у всех были разные прока-
ты, но мне кажется, Анастасия Миши-
на — Александр Галлямов показывают 
на последних стартах стабильное 
и уверенное катание. Думаю, лидер-
ство будет за ними. Но есть и другие 
опытные парники, которые уже стоя-
ли на высших ступенях пьедестала ЧЕ, 
они тоже не собираются уступать.

Все понимают, что это послед-
ний старт, на котором можно пока-
зать себя в лучшем виде, и что они бу-
дут бороться за лидерство и на Играх 
тоже. Никто отступать не будет. Нас 
ждёт интересный чемпионат.

Не стоило ли сняться Виктории Си-
нициной — Никите Кацалапову вслед 
за Габриэллой Пападакис — Гийомом 
Сизероном? Тренерам тут виднее. Раз 
они едут, значит, им нужны эти прока-
ты. Лишний раз можно показать, что 
они лучшие, приехать в Пекин в ранге 
чемпионов континента. Много всяких 
причин, почему стоит ехать.

Хорошие шансы подняться на по-
диум и у дебютантов ЧЕ Дианы Дэвис — 
Глеба Смолкина. Нужно кататься 
и заявлять о себе, дальше совершен-
ствоваться, занимать место на следу-
ющий цикл поближе к лидерам. Это 
скорее работа на перспективу.

Спорт

Алексей Фомин

П роведение концовки регулярного 
чемпионата КХЛ резко усложнилось 

из-за январских вспышек COVID-19 в ряде 
клубов. Из-за этого лига уже отменила 
12 постновогодних матчей. При этом пока 
рассматриваются альтернативные даты. 
Лишь по одному из них есть определён-
ность. Усложняет ситуацию то, что по ка-
лендарю меньше чем через две недели 
турнир должен уходить на перерыв, свя-
занный с Олимпиадой в Пекине. И пока 
неясно, когда проводить перенесённые 
встречи, даже если в ближайшее время 
к ним не добавится ещё ряд игр.

В ночь на 10 января «Спорт-Экспресс» 
сообщил, что КХЛ может приостано-
вить текущий регулярный чемпионат 
из-за нарастающего числа хоккеистов 
с положительными ПЦР-тестами. В по-
недельник по итогам ежедневного опе-
ративного совещания руководства лиги 
этого не произошло.

— Матчи клубов, где есть угроза мас-
сового заражения, будут отменяться 
(с решением о возможности их прове-
дения позднее), а клубы, где эпидеми-
ческая ситуация стабильная, продол-
жат играть, — говорится в заявлении 
КХЛ от 10 января. — Во вторник, 11 ян-
варя, лига проведёт совещание с клу-
бами КХЛ об эпидемической ситуации 
и сценариях завершения регулярного 
чемпионата и проведения плей-офф.

Олимпиада в Пекине пройдёт 
с 4 по 22 февраля. Сборная России 
по хоккею планирует начать подготов-
ку к турниру в Новогорске с 20 января. 
Состав на Игры будет объявлен 23 янва-
ря. Туда войдут 25 игроков. Другие сбор-
ные начнут подготовку чуть позже.

Сейчас на карантине находятся мос-
ковский ЦСКА (17 заражённых хоккеи-

стов и тренеров) и уфимский «Сала-
ват Юлаев» (26 заболевших). Первым 
с проблемами столкнулся екатерин-
бургский «Автомобилист». У него нача-
ли выявляться заражённые ещё перед 
Новым годом. Следующий матч у клу-
ба был запланирован на 3 января, ког-
да «Автомобилист» должен был сыграть 
в гостях с хельсинкским «Йокеритом». 
В итоге матч отменили. Далее после-
довали отмены выездной встречи с ом-
ским «Авангардом» (5 января) и риж-
ским «Динамо» (7 января).

Руководство екатеринбуржцев ут-
верждает, что два последних матча 
команда была готова играть, запол-
нив состав представителями своего 
фарм-клуба «Горняк», выступающего 
в ВХЛ, и молодёжной команды «Авто» 
из МХЛ. Правда, эта схема не работа-
ла в случае с игрой против «Йокерита», 

так как выяснилось, что не у всех хок-
кеистов ближайшего резерва имеются 
действующие шенгенские визы, а сде-
лать их в короткие сроки клуб не успел.

Вечером 6 января КХЛ отменила 
выездные матчи «Салавата Юлаева» 
с «Йоке ритом» и рижским «Динамо». 
На тот момент у клуба было шесть за-
ражённых хоккеистов.

Уже утром 7 января стало извест-
но о заболеваниях в команде и тренер-
ском штабе ЦСКА. В тот день армейцы 
смогли сыграть дома с подольским «Ви-
тязем» (3:4 ОТ) без заболевших. Но да-
лее их выездной матч против питерско-
го СКА (9 января) и домашний против 
«Сочи» (11 января) были отменены, а чис-
ло инфицированных резко увеличилось.

7 января генеральный директор «Ав-
томобилиста» Максим Рябков заявил, 
что в его команде у всех игроков уже от-

рицательные тесты. Тем не менее лига 
решила отменить домашний матч ека-
теринбуржцев против ярославского 
«Локомотива», намеченный на 8 января.

В воскресенье, 9 января, были отме-
нены ещё три встречи рижского «Дина-
мо» из-за вспышки ковида в латвийской 
команде. Речь о домашней игре с мин-
ским «Динамо» (12 января), выездных 
матчах с магнитогорским «Металлур-
гом» (15 января) и «Автомобилистом» 
(17 января). К этому моменту положи-
тельные тесты были зафиксированы 
у 14 хоккеистов, одного тренера и двух 
представителей персонала.

10 января отменили ещё один матч 
«Салавата Юлаева». Речь о выездной 
встрече с «Авангардом», намеченной 
на 12 января. Таким образом, на момент 
публикации материала перенесено пять 
игр рижского «Динамо», три — «Салавата 
Юлаева», пять — «Автомобилиста», две — 
«Йокерита», две — ЦСКА.

Лишь по матчу «Йокерит» — «Авто-
мобилист» есть определённость, что 
он пройдёт 22 января. Даты остальных 
игр пока не назначены. Проблема в том, 
что по регламенту IIHF их нельзя про-
водить в период подготовки сборных 
к Олимпийским играм. В клубах, на-
ходящихся в подвешенном состоянии, 
есть несколько десятков кандидатов 
на поездку в Пекин в составе сборных 
России, Канады, Финляндии, Швеции, 
Чехии, США, Латвии.

По данным СМИ, КХЛ уже ведёт пере-
говоры с ФХР и IIHF о том, чтобы прове-
сти отменённые матчи в олимпийскую 
паузу усечёнными составами, без вы-
званных в сборные хоккеистов.

Также с 19 на 15 января был перене-
сён матч «Трактор» (Челябинск) — «Тор-
педо» (Нижний Новгород). Его удалось 
вклинить в дату, на которую изначально 
планировалась пауза для Матча звёзд 
КХЛ (отменили в декабре). При этом 
«Торпедо» уже сообщило, что у него 
шесть игроков изолированы из-за поло-
жительных ковид-тестов, но выразило 
готовность тренироваться с привлече-
нием хоккеистов из своей молодёжной 
команды «Чайка».

Ещё на прошлой неделе лига рас-
сматривала три варианта решения 
проблемы. Первый подразумевал за-
считать технические поражения клу-
бам, по вине которых были отменены 
игры. Но он не работал, так как некото-
рые команды не отказывались выходить 
на лёд с игроками из фарм-клубов и мо-
лодёжных команд.

Второй вариант предполагал досроч-
но завершить регулярный чемпионат, 
дав всем сыграть по 52 матча, а не по 56, 
как изначально заложено в календаре. 
Но он не устроил те клубы, которые ве-
дут борьбу за попадание в плей-офф 
и имеют разные по сложности кален-
дари в концовке.

Третий вариант предполагал до-
играть перенесённые матчи после 
Олимпиады, а первый раунд плей-офф 
сократить, чтобы серии шли не до че-
тырёх, а до трёх побед одной из команд. 
Ни один из вариантов пока не устроил 
большинство участников турнира.

Голевые мемы
Что может дать Смолов «Динамо» и уйдёт ли Дзюба

Владислав Зимагулов 

З а новогодние праздники в РПЛ по-
явилось множество интересных но-

востей о возможных громких трансфе-
рах. Форвард сборной Смолов почти 
сменил «Локо» на «Динамо», Дзюба хо-
чет к Слуцкому в Казань, а Мамаев и Ко-
корин могут воссоединиться в «Химках». 

Пожалуй, главное возвращение зим-
него трансферного окна — переход Фё-
дора Смолова в «Динамо». Нападающий 
в ближайшие дни должен присоеди-
ниться к команде и поехать на зимние 
сборы. «Локо» хочет избавиться от боль-
шой группы высокооплачиваемых игро-
ков, и Смолов не входил в планы нового 
руководства. У Фёдора даже были ва-
рианты поиграть в американской МЛС, 
но форвард выбрал знакомое «Динамо». 
С 2006 по 2015 год права на игрока при-
надлежали московскому клубу, где Смо-
лов забил три мяча в 68 матчах.

Если сделка пройдёт успешно, Смо-
лов может всерьёз усилить одного из ли-
деров РПЛ, которому как раз не помеша-
ет опытный форвард.

— Фёдор хочет играть, сейчас фут-
бол для него на первом месте, — отме-
тил «Известиям» экс-капитан «Динамо» 
Александр Точилин. — Это правиль-
ная мотивация. Сандро Шварц пропа-

гандирует агрессивный, энерго-
затратный, мобильный футбол, 
и насколько Смолов будет со-
ответствовать этому требова-
нию, надо смотреть. Если у него 
получится, то и для бело-голу-
бых, и для сборной это будет 
большим плюсом.

Артём Дзюба летом станет сво-
бодным агентом, но не хочет ещё пол-
года сидеть в запасе «Зенита» и может 
покинуть команду зимой. Сергей Се-
мак по-прежнему не видит его в ка-
честве основного игрока, даже если 
Сердар Азмун всё-таки уедет в Евро-
пу. А 10 января питерцы подтвердили 
трансфер форварда «Крыльев Советов» 
Ивана Сергеева. Это значит, что Дзю-
бе опять придётся сидеть на скамейке.

Главный претендент на форварда — 
«Рубин» Леонида Слуцкого, с которым 
Артём работал в сборной. По данным 
«Спорт-Экспресса», летом на корпора-
тиве в честь юбилея тренера Дзюба от-
крыто заявил, что хочет поработать 
со Слуцким в клубе. Кажется, это ре-
ально. В Казани Артёму придётся пой-
ти на понижение зарплаты до €1,5–2 млн, 

зато он будет примой, 
как и привык.

«Спартак» под конец 
2021 года подписал луч-

шего футболиста 
Ямайки — форвар-
да Шамара Ни-
колсона. Напада-
ющий выступал 

за бельгийский 
«Шарлеруа», где за-

бил 31 мяч в 83 мат-
чах. В московском 
клубе считают, что 
игрок станет кошма-
ром для защитников 
РПЛ, и анонсирова-
ли его трансфер 
в стилизации посте-
ра из хоррора «Сия-

ние» с актёром Дже-
ком Николсоном.
В этом сезоне в чем-

пионате Бельгии Ша-
мар забил 11  мячей 
в 17  матчах. Новый 

тренер «Спартака» Пао-
ло Ваноли наверняка ждёт 
от форварда такой же ре-
зультативности в России.

Громкий трансфер 
«Краснодара», который 
в последний год активно 
тратит на подписания 
новичков, — Эрик Бут-
хейм из клуба «Будё-

Глимт». 22-летний норвежец обошёл-
ся «быкам» в €8–10 млн в зависимости 
от бонусов. Он забил 15 мячей в 30 мат-
чах чемпионата Норвегии и в Лиге кон-
ференций, а ещё поучаствовал в пяти 
из шести голов «Будё-Глимта» в матче 
с «Ромой». Именно после той встречи 
к форварду и начали проявлять инте-
рес европейские клубы.

В Норвегии Бутхейма называли 
вторым Холандом, с которым новичок 
«Краснодара» близко дружит. После 
переезда в Россию звезда «Боруссии» 
обратился к клубу Сергея Галицкого 
в Instagram: ««Поздравляю, Эрик! Береги 
его, “Краснодар”», — написал норвежец.

Самый резонансный трансфер 
зимы — переход украинского защитни-
ка «Шахтёра» Марка Мампасси в «Локо-
мотив». 18-летний футболист не провёл 
ни одного матча за донецкий клуб, вы-
ступая в аренде в «Мариуполе», но при-
влёк внимание российской команды. 
За защитника «Локо» заплатил около 
€4 млн, а сам игрок подписал контракт 
на пять лет. В соцсетях Марка атако-
вали хейтеры и упрекнули в том, что 
он поехал из Украины именно в рос-
сийский клуб. Обвинили в продажно-
сти, в измене родине и даже в сепара-
тизме. Как 18-летний игрок справится 
с таким давлением — покажет весен-
няя часть сезона.

— Мне любопытно то, что проис-
ходит в «Локо», но логику решений 
я не очень понимаю, — сказал «Извес-

тиям» бывший президент клуба Илья 
Геркус. — Смена гражданства Мампас-
си? Насколько я понимаю, он заигран 
только за молодёжку — есть возмож-
ность поменять футбольное граждан-
ство. Но надо быть уверенным, что 
он дорастёт до уровня нашей сборной. 
У той же Украины есть Забарный в сбор-
ной, на подходе Попов и Бондарь из мо-
лодёжи. Сильная конкуренция.

«Спартак» расстался с Александром 
Ломовицким, который так и не смог за-
крепиться в составе. Теперь раскрыть 
потенциал игрока попытается Слуцкий, 
который собирается сделать из него ле-
вого защитника. В этом сезоне Ломо-
вицкий уже играл защитника при Руе 
Витории в «Спартаке», а сейчас будет 
выступать на этой позиции в Казани, 
но при схеме в два центральных. Куда 
Слуцкий поставит Самошникова, что 
будет с другими фланговыми защитни-
ками — Зотовым, Игнатьевым и Зуевым, 
пока не совсем понятно.

За трансфер Ломовицкого «Рубин» 
заплатит €1,5 млн, при этом казанцы 
продали воспитанника Данила Степа-
нова в «Арсенал», который проводит не-
плохой сезон. Правильное ли это было 
решение — покажет вторая часть сезона.

Перед Новым годом Павел Мамаев 
покинул «Ростов» и подписал контракт 
до конца сезона с «Химками». Игрок дав-
но хотел перебраться ближе к столице 
и попытается реанимировать карьеру 
в подмосковном клубе. 33-летний Ма-
маев пришёл в «Химки» не без участия 
лидера команды Дениса Глушакова, ко-
торый участвовал в переговорах. Теперь 
клуб хочет провернуть ещё два гром-
ких трансфера возрастных футболи-
стов: вернуть из Италии Александра 
Кокорина и подписать Юрия Жиркова.

— Мне жаль, что у Кокорина совсем 
не получилось в Италии, — сказал «Из-
вестиям» призёр чемпионата мира Ан-
зор Кавазашвили. — У него огромный 
талант, поэтому если есть возможность 
вернуться в Россию, то надо ею пользо-
ваться. В РПЛ он способен дать резуль-
тат многим командам.

Кокорин толком не успел поиграть 
в «Фиорентине» (4 матча в серии A) 
из-за травм и восстановлений, а 38-лет-
ний Жирков летом ушёл из «Зенита» 
и до сих пор без команды. По слухам, 
он выбирает между «Химками» и «Ниж-
ним Новгородом», куда его зовёт быв-
ший партнёр по сборной Александр Кер-
жаков.
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